

## El Estatuto castellano-leonés

Si el espíritu que informó la institución de Castilla la Vieja, lejos de admitir reproche se realiza por sí mismo y por sus efectos al grado la excelencia, no llevando aquel pretendido Estatuto, faltará el elemento esencial que habría de arrear la felicidad de la región. Que no se pretenda hallar felicidad de Castilla en un fundamento tan accidental, efímero y liviano como es la mera forma gubernativa.

Los actuales Municipios españoles, regidos por gestores honestos y bien gobernados; los Concejales memorables de Castilla histórica, bastante forma mejor que aque los, gobernados por gestores sin os ni temblor, serían regímenes funestos para la comunidad. Mas, ese espíritu, la esencia doctrinal en principio de autoridad, justicia, en moral, en leyes, propicias a promover el bien general, mediante los dictados que están la ciencia, la experiencia, hábito recto, la vocación o especial disposición, aptitud, para el ejercicio del gobierno regional, aun disponiendo de hombres honrosos, ¿es de posible aplicación dentro del Estatuto general o ley fundamental del Estado? Porque la Constitución atea del Estado actual, existe una negación que, ven contra el Derecho de gentes, contra los postulados que reconoció el Instituto de Derecho internacional, niega determinados derechos a las minorías; derechos que no deben ser avasallados por número, porque son sagrados, inviolables. No se olvide que el Derecho es lo recto; y no cualquier teoría o pretensión.

Si un término de mal menor, una minoridad de derechos no son reconocidos por la Constitución del Estado laico, que de nombre dentro se convirtió en persecutor de hecho, no es presumible la aceptación de un Estatuto para Castilla ni para región alguna en la cual se intente resucitar el espíritu que hizo venturosa y gran a nuestra región castellana.

No obstante, suponíamos que en el Parlamento actual, ya conocido en su composición, doctrinarismo y ejercicio de función, de las mayorías abigarradas que se forman, por inconcebible exceso de concesión dejara pasar lo que, un siendo utópico, en mera hipótesis, establecemos para los efectos del raciocinio, una adaptación del pretendido Estatuto al espíritu glorioso y secular de Castilla la Vieja; en este supuesto llegaría a aplicarse? Y, en el supuesto de aplicación, ¿perduraría esta?

Hagamos otro ensayo a priori, sentando la hipótesis de la mayor transacción: se aprueba un Estatuto en el cual se llega al li-

mite de las concesiones a expensas de los órdenes religioso, moral, social y económico, pero, siendo las derechas mayoría incuestionable en la región, aplican el Estatuto. ¿Tendría lugar, en el hecho, esta hipótesis? Aun tolerada la aplicación del Estatuto a las derechas por el Poder central—que es el límite de cuanto se puede conceder—¿por cuánto tiempo sería la tolerancia?

Vivimos en un estado político y social de excepción, que no se pudo prever por lo absurdo e inconcebible, y perdura. Si estado semejante de hecho no es suficientemente demostrativo, no existe posibilidad de razonar por modo más convincente.

Contra el sistema gubernativo centralista imperante, que no se paró ante los derechos de libertad, ¿concibió su propia teoría de ser la sola voluntad popular la fuente originaria de todo Poder, no podrá prevalecer la dirección de un gobierno propio regional que contradiga los propósitos y fines e intereses de aquel, y los de sus secuaces.

Si la lucha contra el centralismo imperante no podría mantenerse por la sola región castellana o leonesa, en cambio el concierto de múltiples regiones la convertirían en factible; pero sostener y aun establecer el concierto es difícil, y, en cambio, fácilmente dominable en cuanto que falta la solidaridad moral suficiente para resistir a los medios, recursos y fuerza del Estado oficial y nacional.

El supuesto de un concierto regional, para dar al traste con el centralismo, mediante el concurso múltiple y eficiente de petición y exigencia de Estatutos, fragmentaría a España; y, dado el estado social presente, ¿habría posibilidad de unificación próxima o remota? Pone pavor en el ánimo esta consideración.

Como espanta también la consideración de que el Estatuto de Cataluña es ejercido por un Gobierno integrado por Companys y adláteres. ¿Qué ha ganado Cataluña? El tiempo lo declarará.

A una región, tanto puede dársele si es gobernada en olocracia (gobierno de los peores y de las más bajas capas sociales) que los imponentes sean de dentro o de fuera.

Tampoco deberá olvidarse un hecho que se presta a bastantes consideraciones: el socialista don Indalecio Prieto trabajará con calor porque el Estatuto vasco sea aprobado y aplicado y de este hecho no se seguirá la empuñada doctrinal y de procedimiento de aquel; no pasará por perder su influencia en ese Estatuto o no ser compensado.

FRANCISCO ESTEVANEZ.  
(Diputado a Cortes electo por Burgos).

## PARA SER FELIZ

Paz, amor, libertad, trabajo y fiesta,  
la madre, la mujer, la mesa puesta,  
un hijo, una sonrisa, una canción...  
Y un hogar, limpio, puesto con decoro,  
con los muebles y suelos como el oro  
merced al gran Encáustico ALIRÓN...

Concha García Lataillade.  
(Primer Premio en el Concurso en Poesías de Luminia S. A.)

## Las corridas de Ferias

Proseguimos la lista de las candidaturas por las que se evidenciará el esfuerzo hecho por algunos industriales, que no son remisos a que se alcancen los fines propuestos que a todos beneficiarán, reconociendo en aquellos el desprendimiento a que son acreedores.

Café Antiguo Candelas, 40 pesetas; Bar Garillei, San Pablo, 25; Foto «Nueva», Prim, 21, 25; Bar Acuarium, 50; Restaurant Arriaga, 50; Bar Numancia, 25.

Puntos de suscripción: Bar Acuarium, Bar Club, Granja Tudanca, Asociación Gremial Mercantil y Peña Taurina.

## Suscripción para restaurar el altar del Santo Ecce-Homo de la Parroquia de San Lesmes

Recogido en EL CASTELLANO.  
Pesetas  
Doña Felipa Rodríguez 2

Se reciben donativos en la casa del señor cura económico de la Parroquia y en la Administración de este periódico.

## Los concursos de «Informaciones»

«Informaciones» abre un concurso de cuentos regionales con arreglo a las siguientes bases:

Primera.—Los trabajos serán originales e inéditos. Escritos a máquina, a doble espacio y por un solo lado de las cartulinas, cuyo número no excederá de diez. Se admitirán dos trabajos, como máximo, por autor.

Segunda.—Los cuentos tendrán carácter regional, coincidiendo su acción, figuras y paisajes con el ambiente de cualquiera de las regiones españolas o zonas de nuestro protectorado. Madrid, a los efectos de este concurso, se considera como una región cualquiera.

Tercera.—El plazo para la admisión de originales termina, improrrogablemente, el 30 de junio de 1936. Examinará los trabajos un jurado compuesto de relevantes personalidades literarias, cuyos nombres no se darán a conocer hasta la publicación de su fallo.

Cuarta.—Los trabajos serán dirigidos al director de «Informaciones», Madrid 12, con la indicación «Para el concurso de cuentos».

Quinta.—El concurso no podrá ser declarado desierto. Los cuentos vendrán firmados y con el domicilio del autor, firmados y con la luz en «Informaciones» si y verán la luz en «Informaciones» si reúnen las condiciones necesarias. Los cuentos publicados serán considerados a los efectos de cobro, como colaboración a los efectos de cobro, como colaboración. El jurado elegirá entre ellos el merecedor del premio, que consistirá en la cantidad de «mil pesetas».

## El corporativismo cristiano

### LA RESURRECCION DE LOS AGRICULTORES

Inauguración de unas paneras sindicales en Briviesca

«El próximo domingo, día treinta y uno de los presentes, a las tres de la tarde, tendrá lugar la inauguración de dos paneras sindicales establecidas en la Casa Social del Sindicato Agrícola de Briviesca.

Después de la inauguración, se comenzará a operar en las paneras recién hecho trigo de los socios actuales del Sindicato y de los socios que vayan ingresando. La forma de operar será explicada por los oradores que acudirán, entre los que figurará don Francisco Estévanez, que hablará también de sociología y de cuestiones económicas relacionadas con los cereales. Principalmente con el trigo, exponiendo el estado actual del mercado y lo que se espera de éste.

Como el acto es de suma transcendencia, es de suponer que asistirán multitud de agricultores de toda la comarca.

## Y va de fábula

«Tú eres yanque y yo marfillo  
—decía el lobo al cordero—  
y en prueba de que te quiero  
te voy a hincar el colmillo».

Y el incauto animalillo  
le dió esta contestación:  
«En capilla, gran ladrón,  
me ha puesto tu mala entrafía,  
pero pagarás tu hazafia  
muriendo de un reventón».

MORALEJA  
Al que usa de malas artes  
para conseguir un fin,  
si no es en lunes, en martes  
le llega su San Martín.

## De Castilla a Tierra Santa

### VIII EL ENCANTO DE LA TEBaida

Después de una nueva visita a la Isla Elefantina para admirar las ruinas del templo de Alejandro y el milagroso jardín de Kitchener, aquel desventurado general inglés que sucumbió en el mar, víctima de un torpedero alemán que hundió el crucero en que viajaba, hemos emprendido el regreso al Cairo, deteniendonos largamente en Luxor, la antigua Tebas, cantada por Homero como uno de los lugares más espléndidos de la Tierra.

El calor es achicharrante. Continúan las cincuenta gradas a la sombra y gracias a los frecuentes baños diarios en el Nilo, podemos defendernos. Esta elevadísima temperatura, la más alta que se registra en Egipto durante los meses de mayo y junio, con algunos grados de propina extraordinaria, ha espantado a los turistas. Anualmente desfilan por la zona nilótica, unos sesenta mil visitantes europeos y americanos, que dejan por acá un río de oro. Pero en la actualidad, los mejores hoteles se encuentran cerrados, no trabajando más que en el invierno. Las orillas del Nilo están desiertas, viéndose tan solo los indígenas, canturreando lánguidamente en el fondo de sus barcas. Al caer la tarde, grupos de mujeres, con el eterno velo sobre el rostro misterioso, acuden al río para llenar de agua los odres de carnero, que transportan a través de su región lunar, o las ánforas primitivas que soportan en la cabeza con prodigio de equilibrio.

Sopla un viento feroz, del cercano desierto de Libia, verdadero hábito del infierno, que abraza el rostro y lanza fuertes descargas de arena menuda, que hacen el efecto de una perdigona da. Cuando el viento líbico cesa, suele levantarse el huracán del desierto arábigo. El río inmortal se halla situado entre dos fuegos y procura vencerlos con la frescura relativa de sus márgenes festoneadas de palmeras. En Egipto, todo lo que no es Nilo, es desierto. Páramos inmensos sin vestigio alguno de vegetación, que ponen terror en el ánimo. De ahí la legítima adoración que desde los primeros tiempos han sentido los egipcios por su río providencial, que lleva raudales de vida a todas las zonas beneficiadas por sus linfas.

No vamos a descubrir el Nilo, pero bueno será recordar, que con sus 6.397 kilómetros de extensión, es el segundo río de nuestro planeta. Es decir, que puede muy holgadamente cruzar seis veces España, de norte a sur, y aún le sobraría cauce. El Mississippi, le aventaja en 573 kilómetros.

Recordando el solar de este antiguo imperio tebano, acuden a la memoria aquellos versos dolientes de nuestro malogrado poeta Villaspesa: «Granada, Granada, de tu poderío ya no resta nada...»

Sucumbieron las más ilustres dinastías faraónicas. Mitos, guerreros, y dioses huyeron de este valle donde se engendró la cultura, barridos por el zarzapato de siglos y milenios. Del poder autoritario, nada queda. Pero restan las huellas de aquella civilización maestra, como si quisieran proclamar al mundo, que solo el arte, producto del ingenio, emanación del espíritu es digno de la inmortalidad.

Esa impresión de lo inmortal se recibe al visitar el templo de Karnak, después de atravesar la avenida de las esfinges. Fuertes generaciones de esclavos trabajaron para elevar estas inmensas columnas de la sala hipóstil, popularizada en todos los tratados de Historia y Arqueología. Durante dos mil ochocientos años, la inteligencia y la mano del hombre rivalizaban en la ciclopa labor constructiva de esta serie de monumentos, los más interesantes del mundo. El desierto, que no vale nada, se ha enriquecido suntuosamente con esta joya perdurable.

Mi nuevo dragoman, es un muchacho egipcio, muy culto y simpático, que profesa la religión mahometana. Se llama Mohamed Abou-Zaid y apenas cuenta veinticinco años. Habla seis o siete idiomas entre ellos el español, aprendido media-

## APARIENCIA Y REALIDAD

Así como la luz del sol es a la vista de la casi totalidad de los hombres un rayo de luz incoloro y único, a pesar de ser en realidad un haz que el prisma de cristal o las gotas de agua separan permitiendo ver los siete colores del iris, también las convulsiones que en los presentes días sufre la humanidad en varios pueblos, como el nuestro, parecen olas arrolladoras levantadas a impulso de fuerzas económicas solamente, y, sin embargo, analizadas por la razón se encuentran en las características de esas convulsiones efectos que no solo no corresponden adecuadamente a causas de orden económico exclusivamente, sino que denuncian la existencia y preponderancia de causas ideológicas disimuladas, pero que se sobrepone en sus efectos a las económicas. desnaturalizándolas.

¿Cómo pudiera de otra suerte surgir la autonomía de multitud que para reivindicar sus derechos a la vida reivindicados por el egoísmo de los afortunados, hacen víctimas preferentes de su venganza justiciera a religiosos y religiosos, que son el más acabado modelo de generosidad en favor de sus semejantes, con su renuncia a las más legítimas satisfacciones de la vida, para consagrarse completamente y con el mayor desinterés al servicio de los asilos de ancianos, niños y desvalidos, de hospitales, manicomios y leproserías, y de casas de refugio, de instrucción y colocación de juventudes desamparadas?

¿Cómo pudiera explicarse, sin esa causa oculta, que a las muchedumbres sedientas de fraternidad se las fomenta, o cuando menos, no se las reprime la acción demolidora contra los templos, en los que, cual en ninguna parte, palpita ese espíritu fraternal, pues sus puertas se abren a todos los hombres sin distinción de clases sociales sin requisito alguno; bajo cuyas naves se juntan los hombres cuyas naves se juntan los ricos y pobres, sabios e ignorantes; de cuyas solemnidades participan unos y otros sin exigencia de pago ninguno; y cuya cátedra tiene por tema constante el amor entre los hombres y la severa amonestación a los pudientes para que con sus recursos remedien las necesidades de los necesitados a título de hermanos?

¿Cómo justificar, sin el influjo de causas distintas a la económica que se invoca, que dadas las justas aspiraciones al mejoramiento intelectual de los que carecen de recursos para proporcionárselo, se engendre en éstos la furia destructiva contra los centros instructivos y culturales dotados de abundante material de enseñanza y docto profesorado, que les facilita gratuitamente la cultura en oficios, artes y ciencias, que tanto mejorará el porvenir económico del proletariado, sin otra razón, para ese odio destructor, que la de ser religiosos los que con toda abnegación difunden la enseñanza y son creyentes en Dios los que las sostienen con sus recursos?

Además, entre los objetivos primeros de la campaña reivindicadora de los derechos de las muchedumbres para sustituir la actual organización social por otra más humana, se destaca

la conquista del ateísmo en el área de los sentimientos e inteligencia de los hombres, lo que, por el contrario, lleva necesariamente a una organización social con espiritualidades de horizontes tan limitados como las de los seres irracionales, sin más diferencia con éstos que la nacida de la inteligencia humana en orden a la perfección del rendimiento del trabajo que la sociedad le imponga o consienta en su beneficio, y con la subordinación inexorable con que los irracionales rinden su trabajo al hombre a quien sirven.

Si incoherencia es que de la venganza contra el egoísmo se haga preferente víctima a los hombres que sacrifican su bienestar en beneficio de sus semejantes, en razón a que lo hacen movidos de un espíritu religioso; si incoherencia es que del odio contra las separaciones de clases se haga blanco los templos, principalmente los católicos en los que esas clases más íntimamente se confunden; si incoherencia es que a título de abandono para la intelectualidad de las muchedumbres se infiltre a estas saña demolidora contra los Centros que las proporcionan gratuitamente instrucción y cultura, en razón al espíritu religioso de los que les sostienen; y si incoherencia, es, por fin, que para sustituir la actual organización social por otra más humana, se comience por desarraigar del sentimiento e inteligencia del hombre, desde su infancia, todo vestigio de idea de divinidad, y con especial de catolicismo, pues, por tal medio se nivela el horizonte de la espiritualidad del hombre con el de los seres irracionales, y, al igual que éstos, dejará de manifestarse con sus obras que en su cerebro pueden vivir ideologías ultraterrenas que no caben en aquellos, y por las que se le son posibles perfectibilidades morales negadas a los irracionales; esa falta de conexión entre la finalidad a la que se conduce a la humanidad y a que se promete, nos lleva a la conclusión de que en esas convulsiones sociales que parecen dirimir una contienda de carácter económico solamente, se oculta una lucha de carácter fundamentalmente religioso, y en particular anticristiano.

Los dirigentes de ese movimiento antireligioso, para ocultar el abismo de contradicción entre el aparente fin inmediato, de orden económico, y el medio primordialmente empleado, de guerra religiosa, deslumbran a las multitudes con el espejuelo del opio de la religiosidad que adormece a los pueblos, según ellos, proyectando sus reflejos sobre el cuadro de la humanidad en épocas de superstición religiosa que pugnan con los principios divinos de la religión cristiana, y dejando de la sombra el dramático cuadro de la humanidad, cuando enloquecida por la falta de ideales ultraterrenos, tiene que sufrir necesariamente para que la convivencia social perdure, el despótico mando de los dictadores, como sucede en los Estados ateo-comunistas, tan inconscientemente anhelados por ignorancia de los verdaderos términos del problema planteado en los presentes tiempos.

INCÓGNITO.

## Una pastoral del Cardenal Primado con motivo de cumplir el Papa ochenta años

El Arzobispo de Toledo, Cardenal Gomá, ha hecho pública una pastoral a propósito del octogésimo aniversario de Su Santidad el Papa.

En la pastoral el doctor Gomá hace una brillante exposición de la vida y de la obra del Pontífice. Refleja las dotes científicas, piadosas y diplomáticas del Santo Padre. Analiza las veintinueve encíclicas y dieciséis concordatos realizados por monseñor Ratti y su intervención en los desórdenes producidos en Rusia y México.

Especial atención dedica a la participación del Papa en la Acción Católica. Dice que a ésta se ha acusado de ser instrumento de acción política. Sobre este punto dice textualmente la pastoral: «Previendo estas dificultades—se refiere a las medidas adoptadas en algunas naciones contra la Prensa católica—, el Papa se adelantó a trazar desde el principio una línea divisoria, clara y precisa, entre la Acción Católica y la política. Ni la política ha de mezclarse en la Acción Católica ni ésta puede descender a las rivalidades de los partidos políticos.»

La Acción Católica—decía el Papa en su mencionada carta al primado de España—, dada su naturaleza y finalidad, que la colocan por cima y fuera de las luchas de partido, no debe confundirse con las organizaciones ordenadas primariamente a un fin político. Mas esto no quiere decir que cada uno de los católicos no haya de interesarse en los varios problemas que tocan a la vida pública, inspirando siempre toda su actividad en los principios de la doctrina católica y en las normas de la Iglesia; más aún: nada prohíbe que cada uno de los católicos pertenezca a partidos cuyo programa y cuya actividad nada tengan de contrario a las leyes de Dios y de la Iglesia.» Ante doctrina tan clara, constantemente repetida por el Papa, no caben confusiones. La Acción Católica es un apostolado, y todo apostolado, por su propia naturaleza, es obra de caridad que ha de elevarse a un plano universal y mantenerse alejada de todo lo que divide, y de intereses que, aun siendo nobles, son siempre de orden inferior. Sólo cuando las cuestiones políti-

cas se rozan con los intereses religiosos y morales podrá y deberá la Acción Católica intervenir enderezando todas las fuerzas de los católicos sobre las miras particulares, con una acción disciplinada, a los superiores intereses de las almas y de la Iglesia.

En el Consistorio secreto del 13 de Marzo de 1933 pronunciaba Su Santidad una alocución, cuyo tema general puede resumirse en estas palabras: «Alegrias y tristezas.» Quizá pudiera invertirse el orden para indicar que eran más las tristezas que las alegrías. Una de las grandes tristezas que el Papa recordaba era precisamente la situación religiosa de nuestra Patria. Pero tampoco le faltaban motivos de consuelo.

«Sentimos—decía—grande y profundo consuelo al ver cómo la Acción Católica se extiende en todas las naciones y cuán admirablemente se desenvuelve. Son casi innumerables los testimonios que Nos llegan de todas las partes del mundo, sin exceptuar los países de misión. Es ello una prueba convincente de la ayuda universal que la Acción Católica proporciona a todas las obras de apostolado y a la conservación y progreso de la vida cristiana.»

Y añadía: «Si a veces no está exenta de pruebas y adversidades, bien podemos—no sin inefable satisfacción—aplicarle con toda verdad aquellas palabras de la Sagrada Escritura: «Porque tras adepto a Dios, fue necesario que te probase la tribulación.»

Y así es, en efecto. La Acción Católica, bajo el patronato de San Francisco de Asís, «el Heraldo del gran Rey», ha crecido y se ha multiplicado, no sólo en las naciones de antiguo aboleo cristiano, sino también en aquellas otras que, por el esfuerzo del mismo Pío XI, van haciendo a la vida de la fe. La Acción Católica, en cuanto fuerza organizada, es de ayer y ya lo llena todo. No sólo es instrumento de evangelización, sino flor que nace espontáneamente donde quiera que el Evangelio se propaga. Las contradicciones y adversidades la purifican y vigorizan; son como el riego que la hace fecunda. Motivo ya de consuelo para el Papa por lo que tiene la realidad presente, lo es más aún por la esperanza cierta de sus gloriosos destinos.»

La pastoral termina con una exhortación filial de amor y adhesión al Papa y advirtiéndole que oportunamente se pondrán actos especiales para conmemorar este octogésimo aniversario de Su Santidad.

Una barca primitiva, tripulada por dos negrosos nubios, nos conduce al otro lado del Nilo para visitar el «Valle de los Reyes», necrópolis desoladora, conocida también por el «Valle de la Muerte». Ningún nombre mejor puede cuadrar a este rincón trágico, desprovisto de toda posibilidad de vida. Una estribación de la cordillera libia, blanca como un sudario, rocosa y descarnada, sirve de tumba a varias dinastías de faraones. ¡Pero qué tumbas! La obsesiva idea de eternidad, ha perforado estas montañas, hasta labrar en la roca viva el enorme agujero mortuorio, que se recorre subiéndolo y bajando largas escaleras, también talladas en la roca viva. Las paredes están llenas de primorosas decoraciones, con los símbolos contenidos en la fecunda teogonía egipcia. Aquí está la tumba célebre de Tut-Ank-Amen, con su momia enroscada en artística caja de madera dorada, pues la auténtica de oro, ya la vimos en el Museo del Cairo.

Estas soledades espeluznantes, tienen, sin embargo, un encanto espiritual, pues desde el vecino paraje de Fayun, hasta Assuan, más o menos alejadas de la ribera nilótica, se extiende la céntrica Tebaida, de tan ejemplar recuerdo para el creyente cristiano. Era en el año 217, cuando San Antonio Abad inició la vida anacóritica en estos lugares solitarios, sin dejarse ver por persona alguna. Su conducta ascética fué imitada por numerosos discípulos, entre los que sobresalen San Antón y los dos santos Macarios, fundadores de monasterios en el desierto. Mejor que monasterios, propiamente hablando, eran lugares aislados, pues sus penitentes se alojaban en grutas. Pero San Pacomio, en el año 317 fundó ya el primer convento, merecedor de este nombre, y estas santas instituciones fueron multiplicándose profusamente, afianzando el cristianismo en sus primeros siglos. ¡El desierto es una fábrica de santos!

DOCTOR ALBINA.  
Luxor, mayo.  
(Prohíbida la reproducción).

## Recuerdos de Burgos

Artículos de fantasía de recuerdo, con vistas microscópicas de Burgos. Centenarios con la Catedral y el Papa Mosca. Medallas del Cristo de Burgos. Gran surtido en postales. Foto-postal de la Catedral iluminada.

KIOSCO DE LA PLAZA DEL DUQUE DE LA VICTORIA

Tradiciones castellanas

Está para finalizar el mes de Mayo que supone fecundidad, aroma, resurgimiento vital, maravilla de la naturaleza y no podía ser menos: es el mes de María que, en el presente año, sirve de preámbulo a la fiesta en la ermita de la Virgen de la Cuadra.

Como costumbre antiquísima se celebrará el día llamado segundo de Pascua y por tanto (en el año que transcurre) uno de Junio. No supone tal acto una romería entre las múltiples que suelen celebrarse, sino al contrario, por un contenido verdaderamente religioso, una súplica a la Madre amorosa que en el presente caso la dirige todos los labradores de la comarca próxima.

Desde muy temprano se trasladan procesionalmente, precedidos del clásico estandarte y pendón, todos los pueblos limítrofes a la ermita enclavada en las proximidades de Zumel y La Nuez, al pie de la que fué en otra tiempo fortaleza romana llamada hoy por el vulgo Cuesta Ciudad y no lejos tampoco del castillo y fortalezas de los Condes Ulloas; todo ello parecía formar en otro tiempo un conjunto cobijado al amparo de la Virgen de la Cuadra a pesar de ser aquellas humanamente hablando: fortalezas.

Reunidos los nueve pueblos colindantes que toman parte en tan sublime acto, da comienzo la solemne fiesta religiosa en la que la nota, el detalle más mínimo tiende a darle realce, emoción, fervor, religiosidad en una palabra relación íntima entre los devotos y la imagen sagrada que veneran; todo lo restante humildad, sencillez, nobleza castellana.

Tras la misa solemne se verificará la procesión por los alrededores de la ermita, terminada la cual se realiza el acto que causa mayor tensión, una emoción honda en todos los concurrentes: es el «beso de la Cruz» en el que se cambian un saludo estandarizado y pendones. Parece ser una simple despedida, algo protocolario pero en sí encierra tal acto algo más sublime: supone la unión de los que toman parte, hermandad entre ellos y juramento sagrado de vivir siempre bajo el manto protector de María.

Debido a revestirlo de tal gravedad, por merecerlo así el caso, procede a todo ello, la distribución de lo que cada pueblo tiene que llevar a cabo por medio de las «correderas» o escritos al efecto.

Se despiden como en todo momento y en casos semejantes lo hicieron, pero siempre conservando el espíritu tradicional puro castellano, no de romería típica campestre sino de rogativa, es decir encerrando algo espiritual, profundamente espiritual, sobrenatural que es lo único capaz de purificar y en su consecuencia salvar a los pueblos todos del orbe. ¡Así son las tradiciones auténticas castellanas!

LOPEZ ZARATE.

ÉCOS de la vida local

Radio Castilla

Longitud de onda 201,1 m. Frecuencia 1.492 K/c.

Programa para la noche. A las 21,30.—Apertura y campanadas del Papa-Moscas. Cotización de Bolsa. Boletín meteorológico. Rapsodia húngara n.º 2 (Liszt). La Rosa del Azafrán (Guerrero), lección de amor. La canción del sembrador, La Revoltosa (Chapí), dúo. La Bruja (Chapí), jota. Marcha de honor (Souillo y Vert), romanza. Triste amanecer el nuevo día. Noticias locales y provinciales. Música ligera. Noticias de última hora por hilo directo. Bailables. Campanadas del Papa-Moscas. Himno nacional y cierre. Sobremesa día 28: A las 14.—Apertura y campanadas del Papa-Moscas. Calendario astronómico. Recetas culinarias. Predicción del tiempo. Jesús Solórzano (Pagan), pasodoble. Aventura (Ledesma), vals. Record de Villafant (Comas), sardana. La fiesta del Carme (Blanch), sardana. La Zambra de Cuorro Juno (Moutreille), campanilleros. Noticias generales. Pesca de amor (Bracho), serenata. Mediceval (Silvestri). Campanadas del Papa-Moscas. Himno nacional y cierre.

Modista.....

Ofrece sus servicios de confección esmerada, a precios módicos. Cid 17, cuarto

"Hogar y Pueblo"

Un inesperado y casual incendio, ocurrido en la madrugada del domingo, día 17 de los corrientes, en los talleres de imprenta de S. Jiménez, únicos en Burgo de Osma, ha destruido gran parte de la maquinaria, tipos de composición y otros elementos con que se editaba nuestro estimado colega «Hogar y Pueblo». Ello obliga a suspender momentáneamente la comunicación con sus lectores. La reparación de la maquinaria, montaje de otras nuevas, adquisición de tipos, etc., etc., ha de llevar un tiempo que ha de procurarse sea lo más breve posible. Deseamos reanudar en breve su publicación.

S. BRAVO OLALLA Médico Director del Dispensario Oficial Antituberculoso de San Sebastián

Consulta en Burgos: sábados y domingos Progreso núm. 1. Teléfono 1.982

Juventud Masculina de Acción Católica

UNION DIOCESANA

El sábado, día 30, tendrá lugar en la Iglesia de la Merced una solemne hora santa de diez a once de la noche, dirigida por el M. I. Sr. D. Félix Arraras, a fin de conmemorar la vigilia de Pentecostés. Se ruega encarecidamente a los asociados asistan puntualmente, así como a la Misa Pontifical que se celebrará el día de Pentecostés, y a la misa rezada de las ocho y media en la Capilla de Santiago, durante todo el octavario de la referida fiesta. Nota.—A la vigilia nocturna del día 30, están invitadas todas las ramas de Acción Católica de esta ciudad.

COMPANIA TELEFONICA NACIONAL DE ESPAÑA

Capital desembolsado: 600 millones de pesetas. A partir de 1.ª de Junio próximo se pagará a las acciones preferentes contra cupón n.º 47, un dividendo a cuenta de pesetas 7,50 ya deducidos todos los impuestos. El pago se efectuará en los Bancos que a continuación se expresan o en cualquiera de sus Sucursales, Filiales o Agencias: Hispano Americano.—Urquijo.—Bilbao.—International Banking-Corporation.—Español de Crédito.—Hispano Colonial.—Marsans, S. A.—S. A. Arnús Garí.—Urquijo Catalán.—Herreo.—Gulpuzcoano.—Mercantil.—Pastor. Madrid, 14 de Mayo de 1936. — F. MARTIN DE NICOLAS, Vicepresidente General.

Notas municipales

SUBASTA DESIERTA. Por falta de licitadores ha sido declarada desierta la subasta de los solares sitos en la nueva calle que pone en comunicación la de Miranda con la del Progreso.

Junta de Plaza y Guarnición de Burgos

El día 9 del próximo mes de Junio, a las once horas y en el sitio de costumbre se reunirá esta Junta para tratar de adquirir los artículos necesarios para el Parque de Intendencia de Burgos y sus depósitos de Pamplona y Logroño. Las cantidades y pliegos de condiciones, se tendrán de manifiesto en la Secretaría de la Junta, Comandancias Militares y Ayuntamientos respectivos. Burgos 24 de Mayo de 1936. — El Secretario, Luis P. Ifigo.

Guía Profesional

F. Urraca OCULISTA DEL HOSPITAL DE BARRANTES Consulta particular: de 11 a 2 y de 4 a 6 GRATIS A LOS POBRES Lain Calvo, 18 Teléfono 1311.

Moisés Arroyo ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS PLAZA DE VEGA, 22-24 TELEFONO, 1556 Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

CLINICA DENTAL EUSEBIO MORANCHEL Y SOBRINO EUSEBIO MIGUEL Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6 ESPOLON, 2 y 4

Doctor Muñoz Casas Del Dispensario Oficial Antivenéreo ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6 ALMIRANTE BONIFAZ, 13 1.º

José Carazo Calleja del Instituto Rubio PARTOS Y GINECOLOGIA DIATERMIA Horas de consulta: de 11 a 2 y de 2 y 1/2 a 5 Calera, num. 13, 3.º Teléfono 1372

GABRIEL SALA DENTISTA Plaza Mayor, 67 Teléfono 1273 Consulta de 10 a 1 y de 3 a 6

Sección de deportes

VEA EN SEXTA PLANA

Viaje Católico a Lisieux, Nevers y Lourdes

del 2 al 11 de Julio de 1936

Precios: 1.º, 830 ptas.; 2.º, 627; 3.º, 439

CONDICIONES GENERALES

1.º.—En los precios enumerados entran: a) el billete del ferrocarril en la clase enumerada; b) los servicios de hoteles en establecimientos confortables y de la categoría de la clase enumerada, comprendiendo los tres servicios diarios y alojamiento, comenzando esto por el almuerzo en el tren el 2 de Julio y acabando con la comida en Lourdes el 11 de Julio, c) el traslado de equipaje desde la estación a los Hoteles y viceversa. Hay que advertir que la salida del tren al andén exterior de la estación es por cuenta del viajero, d) todas las tasas y propinas, e) las excursiones previstas en el programa, que lleven el carácter de colectivas.

2.º.—En estos precios no están incluidos los gastos por las bebidas en las comidas, ni los extras con sus correspondientes propinas.

3.º.—Solo se admiten dos maletas por persona.

4.º.—La fecha de inscripción se cierra el 24 de Junio.

5.º.—Al inscribirse se abonará el 25 por ciento y el resto antes del 24 de Junio.

6.º.—PASAPORTES. Para Francia, debe proveerse cada uno en su correspondiente provincia. El billete de ida y vuelta hasta San Sebastián es también por cuenta propia, y puede servir el económico de verano.

DETALLES E INSCRIPCIONES: VIRGILIO DE QUEVEDO, PBRO. SANTA CLARA, 70, BURGOS

SI LAS PESTAÑAS SON NEGRAS, parecen mayores y más bonitas: use el crece y tiene pestañas BALSAMO ISABEL, de la Casa Intea; las fortalece y oscurece enseguida. ES INOFENSIVO. En Droguerías lo tienen. Si no lo encuentra escriba a: Auristela, Apartado 82, Santander.

TODA LA CORRESPONDENCIA DE El Castellano DIRIJASE AL APARTADO NUMERO 95

Jueves Eucarísticos

Expra el mes de Mayo entre el aroma de las flores, los gorjeos de las aves y las radiantes claridades de un cielo cada día más azul. Coincide con la despedida de este mes primavera aquel adios que la Iglesia conmemora en estos días y que no es otro sino el que Cristo diera a sus discípulos en el Olivete de su Ascensión gloriosa.

Ambas despedidas, la de la naturaleza tras de este perfumado mes y la del Señor a sus primeros fieles dejarían huella profunda de tristeza, si el Ave María que con tanto fervor habremos repetido en este mes de las flores, no despertara en nuestras almas el amor al Dios de la Eucaristía.

Porque, cada vez que del Ave María meditamos aquellas palabras «omnis tecum», el Señor es contigo, otras tantas se endulzan nuestras penas en medio de este hondo valle de soledad y llanto, considerando que en verdad «El Señor es con nosotros» por medio de la Eucaristía. El Señor está contigo «Dominus tecum», cuando prisionero en el Sagrao rio oye desde él las blasfemias de los ímpios y los ayes y sollozos de los que le aman. El Señor es contigo a pesar de los sacrilegios de los hombres, cuando los reciben indignamente, profanan su santuario o incendian sus tabernáculos.

El Señor es contigo cuando le hospedas en tu pecho y le cuentas tus tristezas, Ese «Dominus tecum» debes rezar con religiosa devoción después de comulgar, alma eucarística y acompañando a María dar con ella al Señor que alberga las más rendidas gracias, porque si Cristo sube a los cielos, no obstante se queda también para ser tu consolador y tu sustento.

ACUDA A LA GRAN DECENA DEL DURO

que tiene establecida desde el día 21

Almacenes Monasterio

Puede Vd. adquirir

- 1 docena toallas . . . por UN DURO
10 pares calcetines . . . » UN DURO
1 camisa de seda . . . » UN DURO
1 camisa popelín . . . » UN DURO
5 bragas de seda . . . » UN DURO
5 pares medias seda . . . » UN DURO
5 pares medias hilo . . . » UN DURO
Lotes de camisas y camisetas UN DURO
Cajas de lana 10 ovillos » UN DURO
Paquetes de lana . . . » UN DURO
Infinidad de lotes de distintos artículos . . . » UN DURO

GRAN CRUZADA

POR EL CLERO POBRE POR LOS SEMINARIOS

Pascua de Pentecostés

Como ciudadanos pagamos contribución, cédula, inquilinato, impuestos varios.

¿Qué pagamos como católicos? EL TRONO DE LA IGLESIA como llamó Pío XI a los sacerdotes no se puede sostener.

los Seminarios tampoco.

Justo es que QUIEN SIRVE AL ALTAR DEL ALTAR VIVA.

Tú, como católico, no puedes negar tu aportación a esta GRAN CRUZADA de sacrificios, de privaciones de adhesión y de amor al CLERO ESPAÑOL

Ama y apoya lo que por la Iglesia es tan amado DIOS TE LO PREMIARÁ

Notas de Sociedad

Ha tomado posesión de su cargo en las oficinas del Gobierno civil don Eduardo Sánchez Roldán, jefe de administración de tercera clase y prestaba sus servicios en el ministerio de la Gobernación.

Enrique Cano Pered CIRUJANO-CALLISTA PRACTICANTE Consulta de 12 a 1 y 4 a 6 Moneda, 15 y 17 Consulta a domicilio. Pida su hora al Teléfono, 20

Noticias varias

En la Plaza Mayor le ha sido traída una carterita que contenía pesetas a Paz Hernando González, pechando de un ratoncillo que se dio la fuga.

A última hora de la tarde de ayer se declaró un incendio en una chimenea de la casa número 1 de la calle del Carmen. Fué sofocada por los bomberos.

JUROSOLVINA, es de efectos sorprendentes en el reuma, gota, cálculos arcillosos, etc., etc.

(Continúa en la cuarta plana)

A BILBAO... POR

13' 25 PTAS.

para asistir al encuentro Madrid-Athlético de Bilbao

Domingo 31 Mayo

Salida: 6 mañana Regreso: 10 1/2 noche

Quedan 10 plazas

INCRIPCIONES:

A. CUENDE.—Santocildes, 4, 1.º, izquierda

Coches usados

Verdadera ocasión

- Hudson 26 HP., 7 plazas, 4 puertas.
Renault 20 HP., 7 plazas, 4 puertas.
Renault 13 HP., 5 plazas, 4 puertas.
Ford 17 HP., 5 plazas, 4 puertas.
Fiat 11 HP., 6 plazas, 4 puertas.
Citroen 10 ligero, 5 pzas., 4 ptas, 12 HP. (seminuevo)
Nash 1930 22 HP. cupé.
Essex 17 HP., 5 plazas, 4 puertas.

Casi todos estos coches han sido reparados o revisados en nuestros talleres y garantizamos su funcionamiento.

IGNACIO PALACIOS

Concesionario Oficial FORD. BURGOS

EL JUEVES CINE GRATIS

para todos los niños cuyos padres se hayan dado cuenta que al consumir el CAFÉ PANI y el PAN de la PANIFICADORA BURGALESA, logran productos inmejorables y la distracción de su pequeños sin ningún recargo

A los probables compradores de FORD

Vendemos Ford 10 H. P., último modelo, matriculado hace 45 días, con 3.800 kilómetros recorridos, muy barato por ser tomado a cambio por un RENAULT

En Garage Moderno. - Agencia RENAULT

ALONSO MARTINEZ, NUM. 2

Para cosas de momento no enclendas el fogón mientras haya infiernillos y alcohol marca

"EL LEON"

Precio en todo Burgos: 1'50 PESETAS LITRO

Fabricantes: La Compañía de Alcoholes, S.



El mejor para los infiernillos

# INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## Edición de mediodía

### Las sesiones del Congreso

(Continúa la sesión de ayer.)

Sea cepta la enmienda del señor Balarza, aunque sin prejuzgar lo que pueda hacerse al discutirse los votos particulares presentados a los artículos cuarto y quinto.

El señor Galarza agradece la aceptación de la enmienda. El señor Daza, independiente, se pronuncia contra la enmienda que acaba de ser aceptada.

El señor Vilatela refuta los argumentos del señor Daza.

El presidente pregunta si se toma en consideración la enmienda del señor Daza.

Es rechazada por 183 votos contra 61, en votación nominal.

El señor Jiménez Fernández llama la atención sobre la votación que se acaba de realizar y seguidamente se aprueba sin más discusión el artículo tercero.

Se empieza a discutir el artículo cuarto.

El señor Daza defiende un voto particular, en el que pide lo siguiente: «Cuando la sentencia de desahucio se haya fundado en cualquier otra causa, los jueces dejarán sin efecto y repondrán al que haya instado la revisión en la posesión de la finca con arreglo a las condiciones primitivas del contrato. En este caso, el arrendatario podrá optar entre dejar al que ocupa la finca que recoja la cosecha a la terminación del año agrícola corriente u ocuparla, abonándole el valor de la cosecha pendiente en el estado en que se halle.»

El señor Zabalza, por la Comisión, rechaza el voto del señor Daza.

El señor Jiménez Fernández rechaza otro voto particular que la Comisión rechaza también por 184 votos.

El presidente suspende este debate y anuncia que se va a proceder a votar definitivamente la derogación de la ley de Jurados mixtos de 16 de julio de 1935, para la cual se ha pedido votación de «quorum» siendo aprobada dicha derogación por 214 votos.

Se reanuda la discusión del proyecto de desahucio de fincas rústicas.

Se acepta por la Comisión una enmienda al artículo cuarto, al que se añade el siguiente párrafo: «Cualquiera que sea la forma con que se solucione esta opción, el arrendatario reintegrará al propietario el valor de los gastos de cultivo realizados como preparatorios de otras cosechas que en el momento de ocupar la finca objeto de reposición sino hubiesen iniciado su ciclo evolutivo.»

(Ocupa la presidencia el señor Jiménez Asúa.)

La Comisión acepta parte de una enmienda del señor Losa.

El señor Jiménez Fernández defiende otra enmienda al mismo artículo.

El señor López Quero, por la Comisión rechaza la enmienda y en votación nominal por 144 votos contra 37.

Seguidamente se aprueba el artículo cuarto con los votos en contra de las minorías de Acción Popular y Agraria.

Se pone a discusión el artículo quinto.

El señor Jiménez Fernández defiende un voto particular.

Crea que en muchos casos se condena a propietarios que son más pobres que los arrendatarios. Por la Comisión se contesta el señor Zabalza, quien rechaza el voto.

El señor Cid, agrario, defiende una enmienda, que es rechazada. Se admite, con el voto en contra de la Ceda, una enmienda del señor Losa Hormigo.

El señor Jiménez Fernández apoya una enmienda del señor Pabón, en la que se pide: «El beneficiario de la reposición no podrá ejercitar ésta en tanto no haya satisfecho al propietario y a los actuales arrendatarios lo que hubiere recibido en compensación de la cesación voluntaria en el cultivo de la finca.»

El señor Alvarez Ugena, por la Comisión rechaza la enmienda y en votación nominal por 119 contra uno.

Seguidamente se aprueba el artículo quinto.

También lo son los artículos seis y siete.

Se abre discusión sobre el octavo y como nadie pide la palabra, se aprueba, incorporándose a él un voto particular del señor Gortázar.

El señor Jiménez Fernández defiende un voto particular al artículo nueve en el que solicita que la acción del desahucio no pueda ejercerla tampoco los arrendatarios del Municipio donde la finca esté enclavada o de sus colindantes contra los propietarios vecinos de éste ni aquellos arrendatarios de posición económica superior al propietario demandado contra éste.

Se rechaza en votación ordinaria el voto particular del señor Jiménez Fernández.

Se suspende este debate se lee el despacho ordinario y se levanta la sesión a las nueve y cuarto.

puertas del salón de conferencias man tuvieron ayer tarde una larga conversación los señores Gil Robles, Cid, Ventosa y el que fué gobernador general de Cataluña, señor Villalonga.

Al terminar esta conversación, el señor Ventosa dijo:

«Ha sido una conversación sobre el momento político; pero nada importante, porque todo ha quedado reducido a unos comentarios sobre la situación.»

«¿Qué opinión usted de la solución de la crisis en Cataluña?»

«No tengo noticia de la solución, pero espero que sea un Gobierno continuación del anterior, con la sola eliminación de los socialistas. Esta es la fase más importante de la crisis; la eliminación de la Unión Socialista.»

**Elección de vicepresidente segundo**

Madrid 27.—En la sesión de esta tarde se efectuó la elección de vicepresidente segundo de la Cámara, va a ser el señor Sánchez Albornoz.

**El Congreso socialista se aplaza**

Madrid 27.—Reunidos el Comité nacional y la Comisión ejecutiva del partido socialista, después de una larga discusión se acordó aplazar hasta octubre el Congreso del partido.

«Claridad» en grandes titulares cañítica el acuerdo de «golpe de Estado del centrismo».

Ya se habla de que la fracción del señor Prieto, al que siguen 47 diputados, declarará al señor Largo Caballero y a los suyos fuera de la disciplina del partido socialista.

**Las derechas piden la anulación de las actas de Cuenca**

Madrid 27.—A las diez y cuarto de la noche terminó la reunión de la comisión de Actas. A la salida manifestaron los reunidos que se había emitido dictamen favorable en las actas de mayoría de la provincia de Cuenca. En cuanto a las minorías, no se llegó a un acuerdo por cuanto ha de hacerse un cómputo de votos, para el que se precisó diferentes operaciones aritméticas.

Se presentarán dos votos particulares solicitando la anulación de las elecciones de Cuenca; uno por los representantes de la Ceda señores Jiménez Fernández y Serrano Suñer, y otro por el monárquico señor Valiente.

**Incendio en un transformador**

Madrid 27 (12 m).—En un transformador eléctrico de la estación de las Delicias se produjo un incendio, seguido de una explosión, que causó gran alarma.

El incendio fué rápidamente sojocado.

**De madrugada en Gobernación**

Madrid 27 (12 m).—Esta madrugada manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que se había resuelto el pleito existente entre los toreros españoles y extranjeros y que el jueves torrearán en Madrid españoles y mejicanos.

**En la Dirección de Seguridad**

Madrid 27 (12 m).—Esta madrugada se personó en la Dirección General de Seguridad una comisión de hoteleros, con objeto de pedir autorización para que circulara una ronda volante que protegiere a los obreros de la U. G. T. afectos a este gremio los que, como se sabe, no se han declarado en huelga.

También solicitaron autorización para reparar unas octavillas a sus obreros, aconsejándoles que continuaran en sus puestos.

El Director de Seguridad ha circulado órdenes a todas las Comisarias para que se proceda a la detención de toda persona que intente ejercer alguna coacción.

Con este motivo, en un café de la Gran Vía se detuvo a cinco personas, que habían acudido allí para ver si el personal se retiraba del trabajo.

**Cisma en el partido socialista**

Madrid 27.—El acuerdo del Comité nacional del partido socialista ha provocado un cisma en el partido. Un miembro del Comité, Rafael Vidella, afecto a la fracción de Largo Caballero, se retiró disuadido a no volver a futuras deliberaciones, mientras subsistan los actuales componentes del Comité, porque juzga que, tanto la Ejecutiva como el Comité nacional, han sido reiteradamente repudiados por la mayoría del partido.

La fracción de Largo Caballero ha calificado el acuerdo del Comité como un golpe de Estado dentro de la organización socialista.

El Comité nacional se ha apresurado a lanzar un manifiesto, dirigido a las secciones del partido, requiriéndolas para procurar urgentemente restaurar la unidad y la disciplina quebratadas. Precisa—dice—apoyar a toda costa la política del Frente Popular, que es acción ofensiva y defensiva de la democracia europea contra el fascismo. Añade que la quiebra de la unidad socialista atraería el desbaratamiento del Frente Popular. También dirige una reconvencción a las Juventudes, cuya autonomía excesiva puede obrar como corrosivo de la unidad del partido.

**El pleito taurino**

Madrid 27.—A las diez de la noche fueron puestos en libertad los matadores de toros «Maravilla» y Fuentes Bejarano, el matador de novillos «Niño de la Estrella» y el picador «Melones», que estaban detenidos en la Dirección General de Seguridad.

Parece que estos toreros, a pesar de haber sido puestos en libertad, quedarán a disposición del director de aquel departamento.

A primera hora de la madrugada, los destros Alfredo Corrochano y Valencia II, detenidos con motivo de la suspensión de la corrida del domingo último, continuaban recluidos en la Cárcel Modelo.

Parece que los citados matadores continuarán a disposición del Director general de Seguridad; pero se cree que muy pronto pasarán a disposición del juez correspondiente.

**Conversación Gil Robles y Ventosa**

Madrid 27.—Junto a una de las

## ¡MALES de PIERNAS!

**VARICES, FLEBITIS, ULCERAS VARICOSAS, LLAGAS SUPUROSAS, ECZEMAS VARICOSOS**

El envenenamiento de la sangre y su torpe circulación, originados por las toxinas que arrastra; provocan las varices, dilatando o alargando las venas según los casos. Los primeros síntomas son dolores o cosquilleos, agravados frecuentemente por la impudencia del enfermo, quien busca alivio en fricciones que aceleran la aparición de llagas peligrosísimas; precursoras de las Ulceras varicosas, Eczemas varicosos, Flebitis, Llagas, Supuraciones, etcétera, que alteran el sistema muscular, los huesos y las articulaciones, pudiendo inutilizar las piernas para siempre.

No pierda el tiempo con remedios pasajeros o ensayos inútiles; PURIFIQUE y REGENERE su sangre con el rectificador sanguíneo más eficaz y poderoso: el científico

La presente sirve para notificarles lo siguiente: Hace cinco meses estaba sufriendo una úlcera varicosa, la cual me hacía sufrir mucho y tuve que dejar de trabajar. Leí en «La Vanguardia» sus anuncios y escribí a su Laboratorio para que me indicasen lo que tenía que hacer referente a dicha úlcera. No tuve contestación, y por fin pregunté a un farmacéutico de esta localidad, quien me proporcionó el Depurativo Richelet. Puse en práctica el tratamiento y a los pocos días había encontrado una mejoría grande, y pasados dos meses desde que empecé, tenía la úlcera completamente curada. No se pueden imaginar lo contento que estoy por el bien que me ha hecho su medicamento. Esto sí que son hechas y no palabras.

RAMON ROIG  
Calle Matadero, 12.—Tortosa.  
Molino Acelero de la Viuda de Juan Espuny Ferrando.

## DEPURATIVO RICHELET

Los que sufren la tortura de las Varices y sus complicaciones, como cuantos padecen porque su sangre ha perdido la fluidez y riqueza naturales, logran una cura radical y completa en los casos más difíciles y rebeldes. Con el uso constante y metódico del **DEPURATIVO RICHELET**, desaparecen definitivamente las **Llagas, Ulceras y Supuraciones**, por antiguas que sean, sin dejar la menor huella. Las piernas recobran su aspecto normal, su fuerza y su agilidad. La acción bienhechora del **DEPURATIVO RICHELET** alcanza a todo el organismo, y el enfermo, después de su curación, logra una protección firme y segura que le hace invulnerable a toda enfermedad de la sangre.

Léanse las cartas de agradecimiento reproducidas a la derecha

De venta en farmacias. Pida usted hoy mismo folleto GRATUITO para curar las enfermedades de la sangre, al

LABORATORIO RICHELET - San Bartolomé, 30 y 32 - San Sebastián.

Después de dos meses de sufrimiento con una úlcera varicosa en la espiñilla, y habiendo ensayado muchas pomadas sin resultado, y marchando cada vez peor, el médico me recetó el Richelet y en ocho días que hace que lo tomo, ha desaparecido todo malestar y estoy mejorando notablemente.

En agradecimiento a su Depurativo y para bien de los demás, creo un deber el comunicárselo, autorizándole a que haga el uso que crea conveniente de este certificado.

ROGELIA M. DE ROMANO  
Cascaete (Navarra) España.

### MADRID

## Las derechas piden la anulación de las actas de Cuenca.-El cisma en el partido socialista.-Marcelino Domingo, presidente de Izquierda Republicana

**El paro en bares y cafés.-El pleito taurino, resuelto**

**Presidente y vicepresidente de Izquierda, Domingo y Casares**

Madrid 27.—Ayer se reunió en el domicilio de Izquierda republicana el Consejo nacional del partido. Aparte de otros asuntos de interés, se tomó por unanimidad el acuerdo, a propuesta del señor Giral, de designar presidente del partido al señor Domingo, exministro de Instrucción pública, y vicepresidente al señor Casares Quiroga.

**El paro en los cafés y bares**

Madrid 27.—A las doce de la noche comenzó el paro en el ramo de cafés, bares y similares. En aquellos establecimientos donde todos los obreros pertenecen a la C. N. T. se cerró a las doce en punto y poco después cerraban también los cafés donde la mayoría de los obreros pertenecen a dicha organización, ya que el personal de la U. G. T. que quedaba no era suficiente para cubrir los servicios. Donde los obreros de la U. G. T. son la mayoría de la dependencia no hubo cierre.

A primera hora de la madrugada, algunos grupos recorrieron los cafés de las barriadas algo distantes del centro y trataron de coaccionar a los obreros que seguían trabajando, pero la negativa de estos a secundar el paro bastó para que los coaccionadores desistieran de su propósito.

Todos los cafés de la Puerta del Sol cerraron sus puertas, en cambio, los de la Glorieta de Bilbao permanecen abiertos.

En Valdecañas y otras barriadas y en la calle de Alcalá unos cerraron y otros no. En algunos de los establecimientos abiertos el servicio resultaba deficiente por hallarse el personal mermado.

**El pleito taurino**

Madrid 27.—A las diez de la noche fueron puestos en libertad los matadores de toros «Maravilla» y Fuentes Bejarano, el matador de novillos «Niño de la Estrella» y el picador «Melones», que estaban detenidos en la Dirección General de Seguridad.

Parece que estos toreros, a pesar de haber sido puestos en libertad, quedarán a disposición del director de aquel departamento.

A primera hora de la madrugada, los destros Alfredo Corrochano y Valencia II, detenidos con motivo de la suspensión de la corrida del domingo último, continuaban recluidos en la Cárcel Modelo.

Parece que los citados matadores continuarán a disposición del Director general de Seguridad; pero se cree que muy pronto pasarán a disposición del juez correspondiente.

**Conversación Gil Robles y Ventosa**

Madrid 27.—Junto a una de las

llamamiento a la unidad y a la disciplina, la izquierda del partido juzga una maniobra y una burla la actitud del Comité nacional «que sigue una política desatentada, inspirada en el capricho personal». El aplazamiento del Congreso le parece una burla comedia que puede acabar en tragedia.

El órgano de Largo Caballero, en un editorial, propone que el partido considere dimitida a toda la Comisión ejecutiva y renovar

la totalmente. Afirma que se ha aplazado el Congreso porque iba a ser derrotada la tendencia que representa la actual ejecutiva, quedando allí liquidada la colaboración ministerial socialista, que de sea Prieto. Juzga todo eso una turbia maniobra para lograr la colaboración ministerial, con todas sus consecuencias, quizá «para dar la batalla desde el Poder a partido socialista». Termina exhortando al partido a renovar íntegramente la Comisión ejecutiva.

socialista ha visto con disgusto las manifestaciones hechas por Margarita Nelken en la concentración de juventudes celebrada el día 17, pues calificó de traidores a Narciso Vázquez y a otros primates de la provincia.

Esas manifestaciones han venido a ahondar más las diferencias existentes entre Prieto y Largo Caballero.

Es posible que se obligue a Margarita Nelken a renunciar al acta de diputado por la provincia.

EXTRANJERO

Después de las elecciones belgas

Bruselas 27.—El Gobierno Van Zeeland ha dimitido como consecuencia del resultado de las elecciones del domingo.

El Gobierno dimisionario, que presidía Van Zeeland, consistía en una coalición de católicos, liberales y socialistas, en la cual los católicos formaban el grupo más numeroso.

Ahora, después de las elecciones, los socialistas constituyen la fracción más nutrida de la Cámara.

La United Press ha sabido que, en el caso de que rey Leopoldo encargue de nuevo a Van Zeeland de formar Gobierno, éste declinará el encargo. Consecuentemente, el rey llamará a consulta a los jefes de los partidos antes de encargar a ninguno de ellos la formación del nuevo Gabinete.

Lámpara de cera «GAUNA»

PARA EL ALUMBRADO DEL TABERNACULO,

de 4 días de duración, fabricada con sujeción al CANON 1.271 del vigente Derecho Canónico, que dice así: «Delante del Tabernáculo en que se reserva el Santísimo Sacramento, brille una lámpara continuamente día y noche, alimentada con aceite de oliva o cera de abejas.»

¡LIMPIEZA ABSOLUTA!  
¡TRANQUILIDAD COMPLETA!  
Precio de cada lámpara 1 peseta. Id. del Vaso de cristal y Rejilla, 3 (Se venden en cajas de a 24 lámparas).

VITORIA (España)

Hijo de Quintín Ruiz de Gauna

DE VENTA EN BURGOS:

Almacenes de Ultramarinos

LA PROVEEDORA — SAN JUAN, 63

civil y se instruyen las correspondientes diligencias.

Ayer acudieron al trabajo los obreros panaderos y los de las imprentas de los periódicos.

**Entre socialistas y fascistas**

Ciudad Real 27 (12 m).—En Miguelurra se produjo una reyerta entre socialistas y fascistas, resultando herido gravísimamente el socialista Félix Solino, que ingresó en el Hospital.

Los marxistas se manifestaron después, incendiando el automóvil del doctor Ballester, ajeno por completo a los incidentes.

**Una nota del Gobernador de Asturias**

Oviedo 27 (12 m).—Ayer, a las diez, la emisora local dió a conocer una nota del Gobernador de Asturias, el cual manifestó que la tranquilidad era completa y que en Oviedo se habían abierto los comercios de comestibles, realizándose el abastecimiento de la ciudad con toda normalidad.

Añadió que parte de los obreros se habían reintegrado al trabajo y que el resto lo haría en la mañana de hoy. Todos los heridos se hallaban en franca mejoría y algunos en período de franca convalecencia.

Siguió diciendo que se habían adoptado las sanciones pertinentes contra los promotores de las sanciones para deducir la responsabilidad criminal en que pudieran haber incurrido.

**Disgusto ante unas manifestaciones de Margarita Nelken**

Badajoz 27 (12 m).—La agrupación

# Edición de mediodía

## Las sesiones del Congreso

(Continúa la sesión de ayer.)

Sea cepta la enmienda del señor Galarza, aunque sin prejuzgar lo que pueda hacerse al discutirse los votos particulares presentados a los artículos cuarto y quinto.

El señor Galarza agradece la aceptación de la enmienda.

El señor Daza, independientemente, se pronuncia contra la enmienda que acaba de ser aceptada.

El señor Vilateja refuta los argumentos del señor Daza.

El presidente pregunta si se toma en consideración la enmienda del señor Daza.

Es rechazada por 183 votos contra 61, en votación nominal.

El señor Jiménez Fernández llama la atención sobre la votación que se acaba de realizar y seguidamente se aprueba sin más discusión el artículo tercero.

Se empieza a discutir el artículo cuarto.

El señor Daza defiende un voto particular, en el que pide lo siguiente: «Cuando la sentencia de desahucio se haya fundado en cualquier otra causa, los jueces dejarán sin efecto y repondrán al que haya instado la revisión en la posesión de la finca con arreglo a las condiciones primitivas del contrato. En este caso, el arrendatario podrá optar entre dejar al que ocupa la finca que recoja la cosecha a la terminación del año agrícola corriente u ocuparla, abonándole el valor de la cosecha pendiente en el estado en que se halle.»

El señor Zabala, por la Comisión, rechaza el voto del señor Daza.

El señor Jiménez Fernández rechaza otro voto particular que la Comisión rechaza también por 184 votos.

El presidente suspende este debate y anuncia que se va a proceder a votar definitivamente la derogación de la ley de Jurados mixtos de 16 de julio de 1935, para la cual se ha pedido votación de «quorum» siendo aprobada dicha derogación por 214 votos.

Se reanuda la discusión del proyecto de desahucio de fincas rústicas.

Se acepta por la Comisión una enmienda al artículo cuarto, al que se añadirá el siguiente párrafo: «Cualquiera que sea la forma con que se solucione esta opción, el arrendatario reintegrará al propietario el valor de los gastos de cultivo realizados como preparatorios de otras cosechas que en el momento de ocupar la finca objeto de reposición sino hubiesen iniciado su ciclo evolutivo.»

(Ocupa la presidencia el señor Jiménez Asúa.)

La Comisión acepta parte de una enmienda del señor Losa.

El señor Jiménez Fernández defiende otra enmienda al mismo artículo.

El señor López Quero, por la Comisión, rechaza la enmienda y en votación nominal por 144 votos contra 37.

Seguidamente se aprueba el artículo cuarto con los votos en contra de las minorías de Acción Popular y Agraria.

Se pone a discusión el artículo quinto.

El señor Jiménez Fernández defiende un voto particular.

Creo que en muchos casos se condena a propietarios que son más pobres que los arrendatarios.

Por la Comisión le contesta el señor Zabala, quien rechaza el voto.

El señor Cid, agrario, defiende una enmienda, que es rechazada.

Se admite, con el voto en contra de la Ceda, una enmienda del señor Losa Hormigo.

El señor Jiménez Fernández apoya una enmienda del señor Pabón, en la que se pide: «El beneficiario de la reposición no podrá ejecutar ésta en tanto no haya satisfecho al propietario y a los actuales arrendatarios lo que hubiere recibido en compensación de la cesación voluntaria en el cultivo de la finca.»

El señor Álvarez Ugena, por la Comisión, rechaza la enmienda y en votación nominal por 119 votos contra uno.

Seguidamente se aprueba el artículo quinto.

También lo son los artículos seis y siete.

Se abre discusión sobre el octavo y como nadie pide la palabra, se aprueba, incorporándose a él un voto particular del señor Gortázar.

El señor Jiménez Fernández defiende un voto particular al artículo nuevo en el que solicita que la acción del desahucio no puedan ejercerla tampoco los arrendatarios del Municipio donde la finca esté enclavada o de sus colindantes contra los propietarios vecinos de ésta ni aquellos arrendatarios de posición económica superior al propietario demandado contra éste.

Se rechaza en votación ordinaria el voto particular del señor Jiménez Fernández.

Se suspende este debate se lee el despacho ordinario y se levanta la sesión a las nueve y cuarto.

### Elección de vicepresidente segundo

Madrid 27.—En la sesión de esta tarde se efectuará la elección de vicepresidente segundo de la Cámara, va a ser por haber marchado a Lisboa de embajador el señor Sánchez Albornoz.

### El Congreso socialista se aplaza

Madrid 27.—Reunidos el Comité nacional y la Comisión ejecutiva del partido socialista, después de una larga discusión se acordó aplazar hasta octubre el Congreso del partido.

«Claridad» en grandes titulares califica el acuerdo de «golpe de Estado del centrismo».

Ya se habla de que la fracción del señor Prieto, al que siguen 47 diputados, declarará al señor Largo Caballero y a los suyos fuera de la disciplina del partido socialista.

### Las derechas piden la anulación de las actas de Cuenca

Madrid 27.—A las diez y cuarto de la noche terminó la reunión de la comisión de Actas. A la salida manifestaron los reunidos que se había emitido dictamen favorable en las actas de mayoría de la provincia de Cuenca. En cuanto a las minorías, no se llegó a un acuerdo por cuanto ha de hacerse un cómputo de votos, para el que es preciso diferentes operaciones aritméticas.

Se presentarán dos votos particulares solicitando la anulación de las elecciones de Cuenca; uno por los representantes de la Ceda señores Jiménez Fernández y Serrano Suñer, y otro por el monárquico señor Valiente.

### Incendio en un transformador

Madrid 27 (12 m).—En un transformador eléctrico de la estación de las Delicias se produjo un incendio, seguido de una explosión, que causó gran alarma.

El incendio fué rápidamente sofocado.

### Se madrugada en Gobernación

Madrid 27 (12 m).—Esta madrugada manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que se había resuelto el pleito existente entre los toreros españoles y extranjeros y que el jueves torearán en Madrid españoles y mejicanos.

### En la Dirección de Seguridad

Madrid 27 (12 m).—Esta madrugada se personó en la Dirección General de Seguridad una comisión de hoteleros, con objeto de pedir autorización para que circulara una ronda volante que protegiere a los obreros de la U. G. T. afijos a este gremio los que, como se sabe, no se han declarado en huelga.

También solicitaron autorización para reparar unas octavillas a sus obreros, aconsejándoles que continuaran en sus puestos.

El Director de Seguridad ha circulado órdenes a todas las Comisarias para que se proceda a la detención de toda persona que intente ejercer alguna coacción.

Con este motivo, en un café de la Gran Vía se detuvo a cinco personas, que habían acudido allí para ver si el personal se retiraba del trabajo.

### Cisma en el partido socialista

Madrid 27.—El acuerdo del Comité nacional del partido socialista ha provocado un cisma en el partido. Un miembro del Comité, Rafael Vidriella, afecto a la fracción de Largo Caballero, se retiró de nuevo a no volver a futuras deliberaciones, mientras subsistan los actuales componentes del Comité, porque juzga que, tanto la Ejecutiva como el Comité nacional, han sido reiteradamente repudiados por la mayoría del partido.

La fracción de Largo Caballero ha calificado el acuerdo del Comité como un golpe de Estado dentro de la organización socialista.

El Comité nacional se ha apresurado a lanzar un manifiesto, dirigido a las secciones del partido, requiriéndolas para procurar urgentemente restaurar la unidad y la disciplina quebrantadas. Precisa—dice—apoyar a toda costa la política del Frente Popular, que es acción ofensiva y defensiva de la democracia europea contra el fascismo. Añade que la quiebra de la unidad socialista atraería el desbaratamiento del Frente Popular. También dirige una reconvencción a las Juventudes, cuya autonomía excesiva puede obrar como corrosivo de la unidad del partido.

Mientras el Comité hace este llamamiento a la unidad y a la disciplina, la izquierda del partido juzga una maniobra y una burla la actitud del Comité nacional que sigue una política desentendida, inspirada en el capricho personal. El aplazamiento del Congreso le parece una burda comedia que puede acabar en tragedia.

El órgano de Largo Caballero, en un editorial, propone que el partido considere dimitida a toda la Comisión ejecutiva y renovar la totalmente. Afirma que se ha aplazado el Congreso porque iba a ser derrotada la tendencia que representa la actual ejecutiva, quedando allí liquidada la colaboración ministerial socialista, que de sea Prieto. Juzga todo eso una turbia maniobra para lograr la colaboración ministerial, con todas sus consecuencias, quizá para dar la batalla desde el Poder a los partidos socialistas. Termina exhortando al partido a renovar integralmente la Comisión ejecutiva.

# ¡MALES de PIERNAS!

## VARICES, FLEBITIS, ULCERAS VARICOSAS, LLAGAS SUPUROSAS, ECZEMAS VARICOSOS

El envenenamiento de la sangre y su torpe circulación, originados por las toxinas que arrastra, provocan las varices, dilatando o alargando las venas según los casos. Los primeros síntomas son dolores o cosquilleos, agravados frecuentemente por la imprudencia del enfermo, quien busca alivio en fricciones que aceleran la aparición de llagas peligrosísimas, precursoras de las **Ulceras varicosas, Eczemas varicosos, Flebitis, Llagas, Supuraciones, etcétera**, que alteran el sistema muscular, los huesos y las articulaciones, pudiendo inutilizar las piernas para siempre.

No pierda el tiempo con remedios pasajeros o ensayos inútiles; PURIFIQUE y REGENERE su sangre con el rectificador sanguíneo más eficaz y poderoso: el científico

# DEPURATIVO RICHELET

Los que sufren la tortura de las Varices y sus complicaciones, como cuantos padecen porque su sangre ha perdido la fluidez y riqueza naturales, logran una cura radical y completa en los casos más difíciles y rebeldes. Con el uso constante y metódico del **DEPURATIVO RICHELET**, desaparecen definitivamente las **Llagas, Ulceras y Supuraciones**, por antiguas que sean, sin dejar la menor huella. Las piernas recobran su aspecto normal, su fuerza y su agilidad. La acción bienhechora del **DEPURATIVO RICHELET** alcanza a todo el organismo, y el enfermo, después de su curación, logra una protección firme y segura que le hace invulnerable a toda enfermedad de la sangre.

Léanse las cartas de agradecimiento reproducidas a la derecha

De venta en farmacias. Pida usted hoy mismo folleto GRATUITO para curar las enfermedades de la sangre, al LABORATORIO RICHELET - San Bartolomé, 30 y 32 - San Sebastián.

La presente sirve para notificarles lo siguiente: Hace cinco meses estaba sufriendo una úlcera varicosa, la cual me hacía sufrir mucho y tuve que dejar de trabajar. Lei en «La Vanguardia» sus anuncios y escribí a su Laboratorio para que me indicasen lo que tenía que hacer referente a dicha úlcera. No tuve contestación, y por fin pregunté a un farmacéutico de esta localidad, quien me proporcionó el **Depurativo Richelet**. Puse en práctica el tratamiento y a los pocos días había encontrado una mejora grande, y pasados dos meses desde que empecé, tenía la úlcera completamente curada. No se pueden imaginar lo contento que estoy por el bien que me ha hecho su medicamento. Esto sí que son hechas y no palabras.

RAMÓN ROIG  
Calle Matadero, 12.—Tortosa.  
Molino Aceitero de la Viuda de Juan Espuny Ferrando.

Después de dos meses de sufrimiento con una úlcera varicosa en la espalda, y habiendo ensayado muchas pomadas, sin resultado, y marchando cada vez peor, el médico me recetó el **Richelet** y desapareció todo malestar y estoy mejorando notablemente.

En agradecimiento a su **Depurativo** y para bien de los demás, creo un deber el recomendarlo, autorizándole a que haga el uso que crea conveniente de este certificado.

ROGELIA M. DE ROMANO  
Cascaite (Navarra) España.

## PROVINCIAS

### Herido en una reyerta.—Una nota del gobernador de Asturias.—Disgusto por unas manifestaciones de la Nelken

### El coronel Serrador a Madrid

Valladolid 27.—Anoche, a las 1.40, salió en tren para Madrid el coronel de Infantería don Ricardo Serrador, acompañado de un comandante de la Guardia civil.

### Extremistas detenidos

Ballén 27.—Con motivo de los disturbios habidos en este pueblo, y que ocasionaron la muerte del teniente de la Guardia civil don Enrique Marra, el Juzgado militar ha dispuesto la detención de catorce extremistas, que fueron llevados a Ubeda.

### Noticias de Asturias

Oviedo 27 (12 m).—Ha sido nombrado juez especial el que lo era de Instrucción de Luarca, señor Munes.

—La C. N. T. y el partido comunista han repartido octavillas recomiendo la vuelta al trabajo, aunque hacen constar que no les ha satisfecho la solución dada al conflicto.

—En el Hospital se produjo un incidente que en un principio se creyó tenía importancia. En dicho centro benéfico estaba hospitalizado un guardia civil, el cual observó que un compañero de sala le miraba y hacía gestos amenazadores.

El guardia civil y el paisano tuvieron algunas palabras, intentando agredir éste al primero.

Entonces, el guardia disparó al aire en evitación de peores consecuencias, no pasando a más la cosa.

Del hecho se ha dado cuenta al jefe de la Comandancia de la Guardia civil y se instruyen las correspondientes diligencias.

—Anoche acudieron al trabajo los obreros panaderos y los de las imprentas de los periódicos.

### Entre socialistas y fascistas

Ciudad Real 27 (12 m).—En Miguelurra se produjo una reyerta entre socialistas y fascistas, resultando herido gravísimamente el socialista Félix Solino, que ingresó en el Hospital.

Los marxistas se manifestaron después, incendiando el automóvil del doctor Ballester, ajeno por completo a los incidentes.

### Una nota del Gobernador de Asturias

Oviedo 27 (12 m).—Anoche, a las diez, la emisora local dió a conocer una nota del Gobernador de Asturias, el cual manifestó que la tranquilidad era completa y que en Oviedo se habían abierto los comercios de comes-

## EXTRANJERO

### Después de las elecciones belgas

Bruselas 27.—El Gobierno Van Zeeland ha dimitido como consecuencia del resultado de las elecciones del domingo.

El Gobierno dimisionario, que preside Van Zeeland, consistía en una coalición de católicos, liberales y socialistas, en la cual los católicos formaban el grupo más numeroso.

Ahora, después de las elecciones, los socialistas constituyen la fracción más nutrida de la Cámara.

La United Press ha sabido que, en el caso de que rey Leopoldo encargue de nuevo a Van Zeeland de formar Gobierno, éste declinará el encargo. Consecuentemente, el rey llamará a consultar a los jefes de los partidos antes de encargar a ninguno de ellos la formación del nuevo Gabinete.

### BALNEARIO

### Caldas de Oviedo

Aguas termales azoadas muy radioactivas. Reumatismo, catarros, gripe pulmonar. Notables resultados en la hipertensión arterial.

### GRAN HOTEL DEL BALNEARIO

Automóvil desde Oviedo.

15 de Junio a 30 de Septiembre

### Blanco

### SALON DE SENORAS

Ondulación permanente, modernísimo método para el rizado de puntas; todo ello sin electricidad sobre la cabeza.

PRECIO DESDE 10 PESETAS

SAN PABLO, 14

## LEA USTED SIEMPRE EL CASTELLANO

# Carbones

J. PUENTE CAREAGA  
Santa Clara, 57

Avisos: Espolón 2 (Relojería Cecilia) y San Pablo 32 (Materiales construcción)

TELEFONOS 1792 Y 2148

# Elías López Marcos

LA SASTRERIA mejor surtida  
ESPOLON, NUM. 8  
Grandes novedades  
BURGOS

## MADRID

### Las derechas piden la anulación de las actas de Cuenca.—El cima en el partido socialista.—Marcelino Domingo, presidente de Izquierda Republicana

### El paro en bares y cafés.—El pleito taurino, resuelto

### Presidente y vicepresidente de Izquierda, Domingo y Casares

Madrid 27.—Anoche se reunió en el domicilio de Izquierda republicana el Consejo nacional del partido. Aparte de otros asuntos de interés, se tomó por unanimidad el acuerdo, a propuesta del señor Giral, de designar presidente del partido al señor Domingo, ministro de Instrucción pública, y vicepresidente al señor Casares Quiroga.

### El paro en los cafés y bares

Madrid 27.—A las doce de la noche comenzó el paro en el ramo de cafés, bares y similares. En aquellos establecimientos donde todos los obreros pertenecen a la C. N. T. se cerró a las doce en punto y poco después cerraban también los cafés donde la mayoría de los obreros pertenecen a dicha organización, ya que el personal de la U. G. T. que quedaba no era suficiente para cubrir los servicios. Donde los obreros de la U. G. T. son la mayoría de la dependencia no hubo cierre.

A primera hora de la madrugada, algunos grupos recorrieron los cafés de las barriadas algo disidentes del centro y trataron de coaccionar a los obreros que seguían trabajando, pero la negativa de estos a secundar el paro bastó para que los coaccionadores desistieran de su propósito.

Todos los cafés de la Puerta del Sol cerraron sus puertas, en cambio, los de la Glorieta de Bilbao permanecen abiertos.

En Vallecas y otras barriadas y en la calle de Alcalá unos cerraron y otros no. En algunos de los establecimientos abiertos el servicio resultaba deficiente por hallarse el personal mermando.

### El pleito taurino

Madrid 27.—A las diez de la noche fueron puestos en libertad los matadores de toros «Maravillas» y Fuentes Bejarano, el matador de novillos «Niño de la Estrella», y el picador «Melones», que estaban detenidos en la Dirección general de Seguridad.

Parece que estos toreros, a pesar de haber sido puestos en libertad, quedarán a disposición del director de aquel departamento.

A primera hora de la madrugada, los diestros Alfredo Corrochano y Valencia II, detenidos con motivo de la suspensión de la corrida del domingo último, continuaban recluidos en la Cárcel Modelo.

Parece que los citados matadores continuarán a disposición del Director general de Seguridad, pero se cree que muy pronto pasarán a disposición del juez correspondiente.

### Conversan Gil Robles y Ventosa

Madrid 27.—Junto a una de las puertas del salón de conferencias mantuvieron ayer tarde una larga conversación los señores Gil Robles, Cid, Ventosa y el que fué gobernador general de Cataluña, señor Villalonga.

Al terminar esta conversación, el señor Ventosa dijo:

—Ha sido una conversación sobre el momento político; pero nada importante, porque todo ha quedado reducido a unos comentarios sobre la situación.

—¿Qué opinión usted de la solución de la crisis en Cataluña?

—No tengo noticia de la solución, pero espero que sea un Gobierno continuación del anterior, con la sola eliminación de los socialistas. Esta es la fase más importante de la crisis; la eliminación de la Unión Socialista.

QU...  
En...  
Tris...  
se no...  
pañolo...  
vida...  
ligión...  
se pe...  
glosos...  
templo...  
y arti...  
glos...  
Tod...  
que lle...  
lgrim...  
limite...  
mucho...  
que se...  
las co...  
aimas...  
en el...  
están...  
mente...  
la vid...  
Dios...  
nos de...  
nombre...  
familias...  
y de bur...  
¿Pen...  
se en...  
cias? N...  
tras pr...  
cientem...  
allá de...  
quemas...  
ciones...  
el umb...  
de las...  
mis es...  
que los...  
que la...  
Pense...  
de las...  
de tanta...  
del con...  
y doct...  
arriuan...  
para en...  
además...  
dad el d...  
brea...  
sua...  
Y not...  
valor de...  
criso de...  
y el am...  
ro Divi...  
nos, para...  
jores ca...  
Activi...  
cio...  
CIRCUI...  
En at...  
reas es...  
han que...  
fir del...  
los corr...  
una mir...  
diemas...  
en estas...  
estudian...  
la de la...  
de Rusi...  
nos enc...  
de una...  
sista p...  
español...  
señanza...  
estudian...  
gran mis...  
Pasade...  
las circ...  
didias a...  
los fecu...  
estudiar...  
lacionad...  
lar...  
MISA Y...  
El don...  
nuestra F...  
TRABA...  
orga...  
te...  
Tel...  
Len...  
28...  
«Cuando...  
con la Am...  
pés hormo...  
antes, abur...  
pales, y con...  
«Despobl...  
huir a s...  
citaron a...  
hera el...  
ción de s...  
consecuen...  
sua condu...  
todas las...

FIDES SCIENTIA ET LIBERTAS

CASTILLA ESCOLAR

FEDERACION BURGALESA DE ESTUDIANTES CATOLICOS

En torno a los grandes problemas Flores a la Virgen Enseñemos la Patria

Pensemos en los niños

Este y doloroso es el espectáculo que nos ofrece hoy a los católicos es...

delicias tenerlos a su lado y lanzando contra los que les escandalizaran el terrible anatema de que más les valiera atarse una piedra al cuello...

Flores a la Virgen

En los finales del mes de mayo, y en esta página en que los estudiantes católicos burgaleses...

Enseñemos la Patria

Era el dos de mayo, evocando el recuerdo de aquellos héroes que con gallardía y desinterés...

Enseñemos la Patria

Era el dos de mayo, evocando el recuerdo de aquellos héroes que con gallardía y desinterés...

gando para nuestro país, y por eso pedimos que se enseñe la Patria en todos los sitios...

Otro espejo

En el último número de esta nuestra Página Escolar y bajo el título «Nuestros espejos»...

devoción más refinada de la mujer. Su presencia de ánimo era tal que con facilidad se vencía a sí misma...

Claro que no puede haber patriotismo cuando una parte de los ciudadanos se ve oprimida...

Y si la raza de los Flavios después de quince siglos de esterilidad ha vuelto florida...

Actividades de las Secciones Femeninas

En atención a las urgentes tareas escolares de final de curso, an quedado suspendidas a partir del celebrado el jueves...

Santiago, como de costumbre, una misa y comunión de acción de gracias por los beneficios recibidos durante el curso...

Isabel, no sabiendo estar ociosa, si no tenía que trabajar, para sí, se empleaba en hacer labor para el culto divino...

En la misma escuela educó a sus hijas, a las que tampoco consentía estar ociosas...

Estos momentos de intensidad trágica o han llegado o están llegando...

En esta época de grosero materialismo que vivimos, en que el ansia fértil de goce, el anhelo de placeres...

TRABAJO PREMIADO EN EL CERTAMEN LITERARIO

organizado por la Federación Burgalesa de Estudiantes Católicos con motivo de las fiestas de Santo Tomás de Aquino...

pagó con ingratitudes la Gesta del gran hombre, a quien corresponde (dicen) toda la gloria de aquella inmensa hazaña...

DONDE LOS RIOS ERAN COMO MARES Y LOS MONTES VENEROS DE PLATA. (Menéndez Pelayo).

La gloria de la conquista no es solo de Colón, sino que pertenece en gran medida a España...

El pueblo rey, sin duda idealizó algún tanto su ambición, refiriéndola a la grandeza de su patria...

BARÓMETRO	TEMPERATURA	DIRECCION DEL V.
A las siete de la mañana, 687,4	Máxima a la sombra, 12,8	A las seis de la mañana
A las seis de la tarde, 688,8	Mínima a la sombra, 7,4	A las seis de la tarde,
		PLUVIÓMETRO
		Lluvia en milímetros,

## CASTILLA ESCOLAR

(Viene de la página anterior)

sus degenerados emperadores, haldón de la humanidad, hubiera inspirado la misma idea regeneradora de trabajo y austeridad que inspirara a los egregios cónsules de la gloriosa República. Este pueblo fué el pueblo romano.

Roma es el ejemplo más palpable de que la grandeza de un pueblo no consiste sólo en su preparación militar, en su educación guerrera. La militarista Esparta no hubiera podido formar jamás un imperio como el romano; pero es que Roma no desdenó, como Esparta, el cultivo del campo, no encargó sus trabajos como ella, a degradados ilotas. Los ciudadanos romanos tuvieron a gala empuñar la esteva con aquella misma mano que manejara una espada vencedora en cien combates. Cincinato deja el arado en los campos para acudir en defensa de su patria, amenazada de enemigos exteriores, y, alejado del peligro abandona con noble desinterés los cargos de cónsul y dictador, para volver a entregarse tranquilamente a las faenas campestres. «Ense et aratro» fué su divisa.

Las tribus rústicas, o del campo, forman en la Roma primitiva el núcleo más selecto de ciudadanos; es para un romano título de honor el pertenecer a ellas, y mientras las tribus urbanas, envilecidas en la vida corrompida y en las intrigas depravadas de la ciudad, componíanse casi exclusivamente de malhechores y libertinos, allá en contacto con la rústica naturaleza, rudos tal vez, pero austeros e incorruptibles, educábase aquel plantel de jóvenes robustos y magnánimos, que con el mismo ardor peleaban en el campo de batalla por la grandeza de su patria, que arrancaban a la madre Tierra los frutos preciados de su fecundo seno, o gobernaban con sin par acierto el timón de la República.

¿Qué extraño que Roma extendiera invencible sus dominios? No hay nada que la detenga en su carrera; reyes y pueblos caen humillados a sus plantas; todo cede ante la pujanza irresistible de la señora del mundo, de la dominadora del universo.

Pero ¡ay!, que, cuando el orbe, ha sido sometido a su férreo yugo, ya no se ven sus hijos aquellos hombres de vida austera y costumbres varoniles, que tan alto elevaron el nombre romano. Roma, la capital del mundo, queda convertida en un centro de orgías y de placeres bajo el capricho despótico de adúlteros emperadores, y en torno de los humeantes festines de los Césares, una plebe degradada y famélica husea las migajas, y rugé ebria de entusiasmo ante los sangrientos espectáculos del circo. Ya no empuñan brazos romanos el arado fecundador; ya el afeinado patricio no esgrime la espada vencedora de sus padres; lejanas provincias tuidan del sustento de la ciudad cosmopolita, enviándole cantidades fabulosas de sus granos, y alimentos de toda especie, que el ocioso romano consumió reclinado indolente en cómodos triclinios; legiones mercenarias velan por la seguridad de las fronteras amenazadas por las tribus bárbaras del lejano Septentrión.

En vano preclaras inteligencias vieron el remedio adecuado. En vano el severo Catón, el enemigo acérrimo del heilenismo, intenta encauzar la actividad romana hacia la vida frugal del campo, para detener al imperio en la pendiente de su ruina; en vano el cisne de Mantua canta en versos numerosos las excelencias y la tranquilidad de la vida campestre. En vano entonan himnos a la Naturaleza Lucrécio y Horacio. En vano dan ejemplo los más destacados personajes romanos, retirándose del bullicio de la ciudad a la tranquila soledad de sus quintas campestres. Aquella sociedad degenerada no es ya capaz de retroceder en el camino emprendido, y el coloso romano cuartéase y se desploma al golpe irresistible de la maza germánica.

La grandeza romana tuvo como origen la vida frugal y sencilla de los romanos primitivos; el alejamiento de la vida campestre con la sociedad de todo el cortejo de vicios de la vida urbana, trajo como consecuencia su espantosa ruina. ¡Cuántas lecciones provechosas podrían sacar de este ejemplo los pueblos modernos! No en vano llamó a la Historia el Orador Romano «maestra de la vida».

Ursino Martínez Jiménez.

## BRIVIESCA

### LA COMUNION DE LOS NIÑOS.

Es un verdadero acierto haber dedicado el día de la Ascensión del Señor, para que en esa fiesta tenga lugar la primera comunión de los niños. Ochenta niños de ambos sexos se acercaron por primera vez a recibir en sus almas, el fruto del pan celestial.

Fué un día dedicado exclusivamente a los niños. Por la mañana a las ocho preparados convenientemente por el celoso cura párroco don Lorenzo Montes, se acercaron con gran fervor a tomar la Sagrada Hostia 80 niños de primera comunión, gran número de catequistas y muchos padres, y familiares que dieron un gran ejemplo digno de imitar. Durante la ceremonia se entonaron cánticos populares infantiles. Terminado el acto fueron obsequiados con paquetitos de galletas.

La fiesta principal fué por la tarde a las tres y media, con rosario, renovación de las promesas del Bautismo, alocución del cura párroco y procesión por el interior de la Iglesia entonando himnos alusivos al acto. Al final se repartieron estampas recordatorias muy bonitas.

Fué una fiesta de candor, simpatía y optimismo.

Desde esta crónica va nuestra entusiasta enhorabuena, la primera a los niños pidiendo a Dios, que no se les olvide jamás este día, a sus venturosos padres y a los sacerdotes que tanto han contribuido al éxito de la fiesta.

La parroquia celebró la fiesta de la Ascensión con misa solemne, cantándose por los coros parroquiales la coral de Pío X, a las doce se cantó Nona, bajándose la bandera.

Por la tarde a continuación de la fiesta de los niños se dijo el ejercicio de las flores, interpretando el coro de señoritas, una sentida plegaria a la Virgen.

A pesar de querer que sea día laborable, el pueblo dijo que nones cerrando el comercio para celebrar uno de los jueves que relumbran más que el sol.

### DE SOCIEDAD.

Ha pasado unos días al lado de su padre el pundonoso capitán médico

militar don José Villanueva, retornando a su residencia en Vitoria.

—Estrechamos la mano del culto jefe de la Policía de Pamplona, don Enrique Golver-Cañero, que ha permanecido entre nosotros dondó sabe que se le estima, un par de días.

—Se encuentra en esta reponiendo su salud el conocido jefe Suplementario del ferrocarril Mediterráneo don Vicente de la Peña acompañado de su señora y niño.

—Hace unos días que nuestro Alcalde don Juan Bascual, presentó la dimisión que no ha sido admitida. Se dice es motivada por un asunto interior del Concejo. En otra quizá podamos ser más explícitos.

—Salió para Madrid el conocido médico don Eduardo Díez, con su familia.

—De la capital de España regresó don Félix Abasolo, del comercio.

—Don Eliseo Cuadrado, diputado por la provincia, recibió días pasados del señor Ministro del Trabajo, la noticia de haber conseguido en el Consejo de Ministros la cantidad de 25.000 pesetas para la construcción en Briviesca de una plaza cubierta para mercado de ganados. Muy agradecidos.

### LA «TABERA».

Para todo buen briviescano tiene esta palabra algo imborrable.... algo muy suyo.... pero ¡ay! aquello ya pasó. Con verdadera pena escribimos estas líneas. Este año, se ha quedado Santa Casilda, sin la visita anual que Briviesca hacía a la santa, llenos de alegría y alborozo. No hemos tenido nada, nada, nada.

El Ayuntamiento cumplió la ofrenda repartiendo el pan y el vino acostumbrado. Bien es verdad que el día estuvo de riguroso invierno y sigue lo mismo. Las sociedades y centros de «recreo» sin vino, sin «taba» y sin cuartos, que es lo peor. Esperemos tiempos mejores.

### El corresponsal

Enero 22, digo Mayo 36.

### Carbones San Rafael

de PILAR ORTA GARCÍA

Teléfono, 1-8-1-6. Burgos

Para abonar bien

**SULFATO DE AMONIACO**

20/21 % de nitrógeno

Más barato. — Más nitrógeno. — Más cosecha



**Sociedad Anónima Azamón**

Arlabán, 7.—MADRID

VALENCIA: Pintor Sorolla, 39      BURGOS: Plaza de la República, 9

## DEPORTES

### Fútbol

#### LA GIMNASTICA BURGALESA, VENCE POR 2-0 AL TOLOSA SPORT

La Gimnástica Burgalesa debutó brillantemente el pasado domingo en el Campo Laserna, no defraudando las esperanzas que sus partidarios habían depositado en ella. Y tras un partido de emoción y calidad, consiguió vencer por dos tantos a cero al equipo tan bien cohesionado y potente como el Tolosa Sport.

El partido se jugó a una velocidad tremenda, y a pesar de que el dominio de los burgaleses era bien patente, estos no pudieron conseguir el primer tanto hasta pasado un buen rato, al lanzarse un corner contra el Tolosa. El balón fué despejado, pero To recogió Castellanos, que de un chut cruzado lo envió a las mallas en medio de una enorme ovación.

Los jugadores burgaleses se crecieron enormemente con este tanto, volviendo a presionar a sus contrarios. Fruto de esta presión fué una escapada rapidísima de Gorostiza, que tras pasar a la defensa, lanzó un tiro colocado, que fué el segundo y último gol de la tarde.

La segunda parte se caracterizó por el deseo de los montañeses de conseguir algún tanto, desarrollando a gran velocidad sus jugadas y lanzando los pases con mala mática precisión.

Pero, la línea defensiva burgalesa cumplió totalmente con su cometido, cortando todas las incursiones peligrosas de los montañeses viéndose bien secundados los defensas por la línea media, la cual se dedicó a deshacer el juego de los contrarios.

La línea delantera de la Gimnástica Burgalesa perdió acometividad al resultar lesionado Pedrij; aunque todavía dieron que hacer nuestros delanteros al trío defensivo montañés.

Tras magníficas jugadas terminó el partido y hemos de decir que hace mucho tiempo que no veíamos jugar de forma tan brillante en el estadio burgalés, coimando todas las esperanzas de los deportistas el naciente equipo Gimnástica Burgalesa.

Del «team» burgalés el que más nos gustó fué Gamarra, siguen dote en méritos Peire, que se destacó por la peligrosidad de sus jugadas.

Del Tolosa brillaron especialmente Lledias y su extremo izquierdo.

Vaya nuestra sincera felicitación para el equipo burgalés al que deseamos continúe luchando con el mismo entusiasmo con que ha comenzado a actuar y creemos que la afición burgalesa prestará todo su apoyo a Gimnástica Burgalesa que ha iniciado su labor en medio de prometedoras esperanzas.

#### UN RASGO SIMPATICO DE LA NUEVA SOCIEDAD GIMNASTICA DEPORTITVA BURGALESA.

Tenemos noticias de que esta Sociedad, ha suspendido el festival deportivo que para el domingo 31 tenía proyectado y ha tomado a su cargo, la organización de un gran partido de fútbol, en tiempo que oportunamente se anunciará, en el que tomarán parte el antiguo «Hispania F. C.», notablemente reforzado y otro equipo a designar, cuya recaudación pasará íntegra al jugador que resultó seriamente lesionado en uno de los

partidos jugados en el último campeonato Junior.

Es doblemente simpático este acto, ya que según nuestros informes, todos los gastos serán de cuenta de la Entidad organizadora y dado el fin benéfico del espectáculo, esperamos que todos los burgaleses acudan para que sirva de estímulo a los entusiastas aficionados que tan desinteresadamente colaboran por el engrandecimiento del deporte en nuestra ciudad.

En días sucesivos daremos más detalles de este acontecimiento y procuraremos tener bien informados a nuestros lectores.

### Club Ciclista Burgalés

#### INAUGURACION DE LAS CARRERAS EN CARRETERA

La salida de esta primera carrera se dió a las tres en punto de la tarde, tomando parte 20 corredores entre ellos figuraban de Burgos, Aranda de Duero, Miranda de Ebro, Lerma Cogollos, Guipúzcoa y Vizcaya.

La llegada a Sarracín del pelotón de cabeza, que le componen once corredores es a las 3,18.

A Cogollos se llega a las 3,35 llevando la dirección del pelotón el guipúzcoano Cipriano de Sosa.

En las ventas de Madrigal se unen al pelotón de cabeza dos corredores más, siendo en total 13. Se llega a ese punto a las 3,55 a la cabeza del pelotón figura el corredor de Cogollos Alejandro Varona, que lleva una buena carrera.

A causa del fuerte viento reinante la carrera se lleva a un tren un poco lento, pero resulta bastante animada.

La llegada a Lerma del primer corredor, que es el burgalés Florentino Martín, es a las 4,20, ganando por lo tanto la prima que regala el señor Villa. El segundo es el arandino José Calvo, el 3.º el lermeño Gregorio Arauzo, y el 4.º igualmente lermeño Pedro Andrés.

A este punto llegó el pelotón de cabeza, todos en el mismo tiempo, disputándose al sprint la llegada a la meta donde estaba establecido un control de firma.

La Directiva del Club, compuesta de los señores Bueno, Torres, Verduras, del Río y Díez, así como el señor Gutiérrez, saludaron al señor Alcalde, así como al donante del premio señor Villa (hijo) agradeciéndoles lo bien que estaba la organización. Había mucho público que vitoreó a los corredores.

La prima que donaba el Ayuntamiento de Covarrubias al primer corredor que coronara la cuesta que existe a la salida del pueblo, fué ganada por el burgalés Bautista Marín, segundo a muy poca distancia Fernando Vicario, tercero Florentino Martín, los tres de Burgos.

Igualmente la Directiva saludó a don Atanasio Nebreda, que estuvo muy atento con nosotros, mucho público presenció su paso por esta.

Después de pasar Covarrubias y coronar la cuesta, por Revillarruz pasan completamente destacados a las 5,50 Marín y Angulo.

En el «Palacio de Saldafuella» consiguen alcanzarles Arauzo y Martín, a las seis de la tarde.

La prima al primer corredor que escalase la Varga, fué ganada por Arauzo montado en bicicleta Orbea, que la coronó a las 6,06 segundo de Angulo.

La llegada al Velódromo, se efectuó en este orden, después de dar dos vueltas a la pista:

1.º Gregorio Arauzo, de Lerma

## Los mercados

VILLADIEGO

### Cereales

Trigo a 60 reales la fanega.  
Centeno a 52.  
Cebada, a 44.  
Avena, a 51.  
Yeros a 64.  
Esparceta a 58.  
Tilos, a 54.  
Carbanzos, a 192.  
Algarrobas, a 58.  
Habas, 62.  
Guisantes, a 70 la fanega  
Alubias, a 10, 12, 16 y 18 celemin  
Patatas a 8 y 10 arroba.

### Ganados.

Ovejas emparejadas, de 40 a 65  
Corderos macacos, a 1'50 kilo  
Lechazos, a 2'00 y 2'25 pias. k  
Cabritos, a 2 50.  
Cerdos al desiete, de 40 a 65 uno.

El mercado de este día ha estado bastante animado habiéndose vendido mucho ganado que se vendió todos los precios indicados.

## Tribunales

Sesalamientos para el día 31. Causa procedente del Juzgado de Villarcayo, sobre violación y deshonesta, seguida contra D. Rodríguez Sánchez.  
—Pleito de menor cuantía sobre reclamación de cantidad procedente del Juzgado de Bilbao, seguido entre Robison Sr. Noble Bywater y la ciudad Anónima Anglo Española. Electricidad y don Laurence Amibre Withinell.

### SENTENCIA.

En la causa procedente del Juzgado de instrucción de Lerma, sobre robo, seguida contra Eduardo Ibáñez, se ha dictado sentencia condenándole a la pena de 25 años, 9 y 11 días de reclusión menor pago de las costas causadas.

## Boletín Oficial

Ministerio de la Guerra.—Ordeno a los permisos que se dan a los propietarios de aviones particulares durante los estados de prevención alarma para viajar libremente a los aparatos.  
—Delegación de Hacienda.—Mentado de pagos de la mensualidad de mayo a las clases pasivas etcétera.  
—Tesorería de Hacienda.—Nombramiento de recaudador auxiliar Zona de Briviesca a favor de don tiago Gómez Serrigueta.  
—Providencias judiciales y administrativas.

## La Unión y el Fenix Español



Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de accidentes.—Seguros de valores.—Seguros de daños causados por robo y pillaje.

CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desahucadas. Agentes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marrocos.

70 años de existencia

Subdirector en Burgos y provincias

LUIS GALLARDO

a las 6,18. 2.º Argimiro Angulo

Burgos, a las 6,19. 3.º Florentino Martín, de Burgos, a las 6,20

Bautista Marín, 6,20; 5.º Alejandro Varona de Cogollos, a las 6,21

Ildefonso Gómez, de Burgos, 6,30. 7.º Braulio Hernando, 6,31. 8.º José Calvo, de Aranda

Duero, a las 6,32.

### Folleton de EL CASTELLANO

(55)

## Una historia de Amor

«BEATRIZ PACHECO»

POR ADOLFO DE SANDOVAL

«¿Es?» ya por la posta... Nos enviarás los dulces, ¿no es verdad?

—¡Te llevas el muchacho más bueno, más guapo, más listo y más rico de Segovia, Beatriz!—le dijo una de las gentiles hijas del jefe de Estudios de la Academia, y en amores con un cadete del cuarto año.—¿Qué vas a dejar para nosotras?... ¡Qué suerte la tuya!...

—Me voy—contestó Beatriz— porque con vosotras no se pueden atar cabos... ¡Véis visiones! ¡Qué modo de adelantar las cosas!...

—Siguió un rato Beatriz charlando en el atrio de la iglesia con sus amigas «artilleras», viniendo luego a engrosar el corro el General Prados y el Director

de la Academia con su hija Enriqueta, y el capitán Juanito Lóriga, con unos gallardos «tenientes profesores», de gran gala y Ochoa, Lecda, don Alonso Rodríguez y otros, y hasta el señor Obispo, que salía entonces con el Deán y el Chantre y el Penitenciario, tuvo palabras un tanto enigmáticas, al saludar a la señorita de Pacheco, sonrojadísima, al besarle el preciado amatista.

Y a los pocos días, celebraron en la Catedral la fiesta esplendorosa de la Purísima; y vieron juntos el día veinticuatro de diciembre, poner en el coro el viejo Nacimiento a las Carmelitas... ¡Con qué anhelo esperó Alvaro—y también Beatriz—la Noche Buena!...

¡Ya llegó la Noche Buena alegrando el corazón...

cantaba Beatriz, en unos villancicos que a Javierito le habían mandado de Milán; y poniendo ella la letra en castellano.

¡Ya llegó la Noche Buena!

¡Cón qué mansa y regalada paz, con qué hondo sosiego cayó la tarde de la Noche Buena, contemplando Beatriz con su madre y con Alvaro, el austero campo segoviano, desde la Plaza del Alcázar, ¡Qué encaimado todo, y cual extático! La niebla comenzó de pronto a envolver y difundir, con extrañas formas espectrales, el regio Alcázar; una niebla—decía Alvaro,—como la de la Noche Buena londinense de Scrooge, en una de las más emotivas novelas de Dickens. Apenas se oía nada, ni en esa Plaza ni lejos de ella. Tal cual rumor de las zambombas y de los tambores de los chucuculos, hacia la «Canonja vieja», o hacia el paseo de Don Juan II. Algunos ecos de unas viejas tonadas, en las que palpita el alma ingenua de nuestra Edad Media, y que recuerdan aquellas canciones: «Dúlete de mí, Señora», «Mal haya quien vos casó», «Ay serranilla fermosa!», «Niño de los mis amores», que cantó el pueblo, en pasados siglos,

en el recinto de la Catedral de Toledo en la Noche Buena. O el sonido de la campana del convento de las Carmelitas, y que lo mismo que a Gustavo Adolfo las campanas de un convento toledano, involuntariamente hacían llorar a veces a Gutiérrez; o el de las esquilas de unos «hermanos», corderillos, y de unas triscadoras cabritas, que conducían por allí al aprisco dos viejos rabadanes, tal que aquéllos—pensaba Alvaro, recordando sus tiempos de estudiante de Salamanca,—de las «Farsas y Eglogas al modo y estilo pastoril y castellano, hechas por Lucas Fernández», e impresos por el muy honrado varón Lorenzo de Leomdedel, a X días del mes de novibre de M quinientos e quatorce años...»

Nada turbaba el encanto de la soledad y del silencio, en derredor de ellos. Comenzaban a descender las primeras sombras de la noche. Las suaves luces hogareñas, anuncio de la familiar velada, principiaron a brillar tras de los cristales de algunos balcones de la «Canonja nueva», y donde aún estaba levantado el visillo. Por esa calle volvieron a poco a su palacio, con Alvaro, Beatriz y su madre. ¡Qué aspecto nuevo le pareció al joven el de Segovia, al oscurecer de esa Noche Buena!... Las buenas gentes, desuados, convencidos

o amigos, iban y venían, por las angostas rúas y por las plazuelillas en sombra; o hacían en las tiendas las últimas provisiones para la gran fiesta. Los niños, aquellos niños de entonces, de corazón puro y de fantasía de poetas, que llevaron puestos sus ojos en un lejano paraíso, contemplaban ávidamente los escaparates de las confiterías, iluminados por mecheros de gas; o portaban con los suyos entre sus brazos, a modo de un tesoro de infantil sueño, o de una reliquia sacratísima, el Nacimiento, que iba a lucir en alguna principal estancia del nido, desde esa noche hasta el día siguiente al de los Reyes.

La señora quiso ir más pronto que de costumbre a su casa, poco después de haber sonado en la torre de la Catedral, con vibración trémula y opaca, a causa de la niebla, las seis menos cuarto; y asediada de haber oído unas vueltas por la Plaza, por amor a los «órticos»—decía doña Luisa,—y de complacer a Guevara, deseoso de ver con ellas los llamativos escaparates de los comercios próximos a la plazuela de San Martín. Les dijo adiós, en el zaguan del palacio de los Pacheco, y fué hacia el guyo, en compañía de Ochoa, quien le echó el alto y el brazo al cuello, al toparse con él en la esquina de Isabel la Católica. Se despedieron pronto; porqu

a Alvaro le atraía más que en esa Noche extraordinaria, el «camilar». Se entretuvo hasta la hora clásica cena, tocando en él unos villancicos de Doyagüe, que el estudiante le regalara en Salamanca el Maestro de Capilla de aquella Catedral. Vino a oríselos doña Blanca, muy contenta al ver a su Alvarito quien fué tocando, un uno, los villancicos que tienen por título «Gozoso celebremos», «Dicono gala», «Vaya de festejo», «El mundo se turba», «Confuso y tímido», «In B. Judae», «Paz suena por los m...»

«Pastores compañeros», «Albricias tales», «¡Hola, Bato!», olientes ellos a fragancias de las serranías tellanas. Codo después de los villancicos de Doyagüe la «romanza sin pallo» de Mendelsson, la preferida de Beatriz, la en «da menor»; suspiro, to de un amor imposible.

Y quiso que su madre le trajera nas de las figuras—pastores, zagales, Reyes Magos,—del Nacimiento; que imoso y querido Nacimiento, que de su padre éste comenzaba a cuando Alvaro volvía a casa, ya a cido; uno de los Nacimientos más sitados de Segovia, y que ayuda poner sus hermanitas, trasplanta otro mundo mejor, en sus diest